

# EL COMBATIENTE

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES  
POR LA REVOLUCIÓN OBRERA, LATINOAMERICANA Y SOCIALISTA

AÑO VIII No. 182

miércoles 10 de septiembre de 1975



\$ 5.00

**Organizar y nacionalizar  
la resistencia a los  
despidos y la  
cuperación y explotación**

**NUEVA INSTANCIA EN  
LA LUCHA POPULAR**

# Organizar nacionalmente la resistencia a los despidos y la superexplotación

Con la precisión única del método marxista de análisis, los acontecimientos se precipitan, de acuerdo a lo previsto en los concisos pero profundos exámenes económicos y políticos que viene realizando nuestro Partido. Y en efecto, en los últimos números señalaba *El Combatiente* que la crisis ha llegado al corazón mismo de la gran industria, cuyo desenlace no puede ser otro que un intento de destrucción en masa de fuerzas productivas. Y cómo toda crisis capitalista, su natural consecuencia será, sin duda, un nuevo proceso de concentración, el cual dejará la secuela de cuebramientos, cierrres, vaciamientos y especulaciones de todo tipo, en la mediana y pequeña industria, pauperizando a sectores de la pequeña burguesía y condenando al hambre, la miseria y la desesperación a millones de trabajadores en beneficio de los grandes monopolios.

Como no puede ser de otra manera, la intención de los capitalistas es de capear la crisis avanzando hacia una mayor concentración en manos de la gran burguesía y el imperialismo, a expensas del proletariado y el pueblo, al mismo tiempo de aprovechar la situación de caos y receso del mercado, para poner coto a los 'desbordes' sindicales. O sea el intento de eliminar a este potente movimiento sindical, encabezado por Córdoba que se opone a los siniestros planes de los empresarios.

Sin embargo, las aviesas intenciones de la burguesía chocan una vez más con la firme decisión de nuestra aguerrida clase obrera que no está dispuesta a ceder un tramo de pollo sus conquistas ganadas a costa de grandes sacrificios y generosa sangre, tanto más ahora que se ha consolidado una sólida vanguardia

que se juega a la cabecera de todas las luchas del pueblo. Un Partido proletario que demuestra su consecuencia revolucionaria, un ejército que jaquea al ejército de la burguesía y la convergencia de todas las fuerzas del campo del pueblo avanzando despacio pero con seguridad hacia una efectiva unidad.

## LA IDENTIDAD DE LA LUCHA SINDICAL CON LA POLÍTICA DEMOCRÁTICA

Esta es una de las situaciones en que se ve con meridiana claridad la relación entre la lucha económica reivindicativa y la política democrática. Todo el pueblo argentino, independientemente de sus matices políticos, en estos momentos tiene un común denominador: LA CRISIS. Esta afecta a todo el mundo. Si por ejemplo General Motors despide personal sus obreros y empleados despedidos no pueden comprar lo elemental para vivir, si no compran afectan al pequeño comercio de su zona. Al mismo tiempo al despedir GM, reduce pedidos a sus abastecedores, éstos se ven obligados a despedir a sus obreros y así se genera la cadena.

O sea que si a veces la relación entre la lucha sindical y la política es conveniente y necesaria debido al "techo de la lucha económica" en situaciones como éstas se transforma en una NECESIDAD IMPRESCINDIBLE, sin la cual todo intento de resolver los conflictos actuales por suspensiones y despidos estaría condenado al fracaso antes de empezar.

Esto quiere decir, repitámoslo que no hay mínima solución posible a los angustiosos problemas originados por los despidos, subempleo

y suspensiones si no se encaran desde el punto de vista de la participación de todo el pueblo en la formación de numerosos organismos de defensa a las fuentes de trabajo, contra el alza del costo de la vida, contra la intención de los capitalistas de hacer pagar al pueblo las consecuencias de la irresponsabilidad de la conducción económica del gobierno.

Encarando la lucha económica desde este punto de vista, nos lleva directamente a la lucha por la democracia y libertad, por cuanto la realización de asambleas populares y todo tipo de movilización de masas necesita de la libertad de reunión, de prensa y sobre todo la libertad de los presos políticos, encerrados precisamente por luchar por los intereses del pueblo.

## LA TACTICA ADECUADA; EL ARTE DE LO CONCRETO

El eje general de trabajo entonces, es en este momento organizar y movilizar uniendo indisolublemente la lucha sindical con la democrática, toda vez que de esta fusión dependerán los avances parciales en paliar la situación del pueblo. Empecemos señalando de qué organismos partimos, cómo los conducimos y cuáles debemos desarrollar con una línea convergente ya que como sabemos el arte consiste en lanzar el mayor peso posible de fuerzas, sobre el enemigo principal, la burguesía reaccionaria y el imperialismo, uniendo todo lo unificable y neutralizando todo lo que no podamos unir.

En las organizaciones sindicales, ariete principal de la lucha económica, el trabajo en común de todas las comisiones directivas e internas de los sindicatos en lucha,

los combativos, agrupaciones representativas como las nucleadas en estos momentos en algunos centros del país como Córdoba, Buenos Aires, Rosario en coordinadoras en lucha.

Desde esas mesas coordinadoras y otras que deberemos impulsar, coordinar las luchas de todo el movimiento sindical para enfrentar los planes de la burguesía, exigiendo a la CGT, las federaciones nacionales y provinciales, los sindicatos, sin exclusiones 'a priori', un plan de lucha para imponer el plan presentado por la misma confederación de obreros un mes atrás y que se lo está haciendo dormir el sueño de los justos. Congelamiento de precios; Congelamiento de despidos; Líneas de créditos para la pequeña y mediana industria para que puedan hacer efectivos los salarios paritarios.

Empujar a todas las direcciones sindicales posibles contra el enemigo principal, la burguesía reaccionaria y el imperialismo o los sectores más recalcitrantes y traidores de la burocracia, significa, que en cada asamblea, sindicato u organización de masas, comprometer a la lucha a la dirección del gremio apoyándonos en el plan de la CGT. Significa que debemos levantar ese plan como bandera de lucha exigiendo su puesta en marcha a sus creadores. Significa, por otra parte, que debemos estar atentos a los movimientos e inquietudes de sectores más tibios, vacilantes, incluyendo las corrientes menos comprometidas alejándolos a salir a la palestra.

# Nueva Instancia en la Lucha Popular

A medida que pasan los días y las semanas la situación de crisis generalizada que se ha instalado en el gobierno a partir de las movilizaciones masivas de junio y julio, parece haberse convertido en el estado natural del mismo. En el marco de una nueva etapa ascendente del movimiento obrero y popular no hay en el plano gubernamental ninguna variante que indique una posibilidad de estabilizar el temblor en el que está sumergido.

## MOVIMIENTOS EN EL CAMPO BURGUES

La definición momentánea del agudo enfrentamiento militar en el seno del Ejército, y que alcanzó al resto de las FF. AA. enemigas, ha permitido a la corriente más numerosa y sólida de la oficialidad unificar bajo una sola orientación a los muros. Por otro lado, esa misma definición, que terminó con el relevo de Numa Laplane, ha debilitado aún más el tambaleante gabinete de Isabel Perón.

La corriente militar triunfante con el concurso de sus aliados políticos, la burguesía liberal reaccionaria y sectores del mismo peronismo, basándose en el triunfo obtenido prosiguen sin pausa con su tarea de lograr un cambio gubernamental orientado hacia la instalación de un gobierno de transición, que se abriría hacia una mayor participación de sectores burgueses hoy marginados por la política de camarilla de Isabel y el peronismo "verticalista", pero de carácter netamente represivo en lo que se refiere a la guerrilla y la lucha popular.

El temor, la alarma y la inquietud que ha producido en la burguesía y sus FF. AA. la actividad de la guerrilla, su crecimiento y la cada vez mayor capacidad militar de sus acciones, ha llevado al Partido Militar a tomar la decisión de encarrilar bajo su control toda la lucha antiguerrillera, incluyendo la implementación de nuevas medidas represivas.

Mientras tanto el gravísimo estado de la economía no encuentra vías de solución. El viaje del ministro Cafiero a Estados Unidos, desesperado recurso al que hubo que apelar ante la perspectiva de la cesación de pagos y la de la paralización industrial producidos por la falta de divisas, no ha dado resultados que vayan más allá de la obligada postergación de los vencimientos inminentes de la deuda externa y la obtención de algunos créditos cuyo monto comparado con las necesidades de una economía que ya transita el camino de la recesión hará el mismo efecto que un balde de agua para apagar un gigantesco incendio.

Paralelamente la sorda pujía que sostiene el gobierno y la fracción del peronismo que lo apoya; con otros sectores de la burguesía y con el Partido Militar sigue su curso manifestada en declara-

ciones, rumores sobre renuncias de ministros, preparativos para el recambio presidencial, etc. El clima de inestabilidad se acentúa, preanunciando una definición que no ha de tardar.

## SE INCREMENTA LA ACCIÓN REVOLUCIONARIA Y POPULAR

En el campo popular, se multiplican los síntomas de una nueva etapa ascendente en la movilización de las masas. Los despidos, cesantías, suspensiones y licencias obligadas comienzan a generalizarse, alcanzando ya a la gran industria. La desocupación agrava así considerablemente las penalidades y sufrimientos de los asalariados, golpeados por el costo de la vida que aumenta sin cesar y por los salarios insuficientes, constantemente disminuidos en su poder adquisitivo por la galopante inflación.

Conflictos de todo tipo, ocupaciones de fábricas, paros y movilizaciones, asambleas populares, coordinadoras que nuclean y orientan la lucha en regiones enteras, manifiestan la decisión del pueblo trabajador de enfrentar combativamente la política hambreadora de la burguesía. Todas estas manifestaciones combativas del proletariado y el pueblo, tienen además, una característica especial: la de vincular en forma estrecha la lucha reivindicativa con las demandas democráticas, dando un acentuado to-

no político al movimiento.

Es en Córdoba donde esta nueva oleada de la movilización popular ha alcanzado su punto más alto, con los masivos abandonos de plantas y manifestaciones con que se repudió los bárbaros crímenes fascistas contra la familia Pujadas y el delegado obrero Di Fernando que tuvieron lugar durante el mes anterior y que se continúan actualmente en protesta por las persecuciones, allanamientos y detenciones de obreros con que la criminal policía cordobesa y la intervención federal intenta atemorizar a los trabajadores. Es allí también donde la lucha democrática, centrada en la exigencia de la renuncia del fascista Lacabanne y el llamado a elecciones libres en la provincia, se combina más acertadamente con las reivindicaciones económicas del pueblo trabajador, abriendo una amplia perspectiva a la lucha popular, que favorece su masividad y su fuerza.

Como parte de este aumento de la vitalidad de la lucha popular, la guerrilla ha realizado importantes operaciones, infligiendo duros golpes a las FF. AA., a la represión policial y a las empresas imperialistas. En Córdoba, la Plata y Buenos Aires, nuestro ERP y Montoneros han hecho sentir al enemigo el peso de las armas del pueblo. En Tucumán, la exitosa operación de Montoneros contra el avión Hércules de la Fuerza Aérea y la actividad de la Compañía de Monte RAMON ROSA JIMENEZ, aumentan las dificultades de los militares, desbaratan sus planes y los precipitan en el fracaso político y militar.

## DERROTA LA POLÍTICA REPRESIVA

Esta firme actitud de la clase obrera y el pueblo, dispuesta a batallar sin descanso por sus derechos democráticos y por la defensa de su nivel de vida, apuntalada en la acción sin pausa de la guerrilla cuya acción convence a las FF. AA. del régimen, aumenta en grado considerable la inquietud y las dificultades de la burguesía.

En su desesperación el Partido Militar se dispone a lanzarse a una nueva aventura represiva, incrementando su participación en la lucha antiguerrillera y según algunos órganos de prensa burguesa, tratando de agregar nuevas leyes represivas a la frondosa legislación vigente.

Echando en saco roto la desastrosa experiencia de su fracaso en los montes tucumanos los militares insisten en la senda de la represión, oponiendo la actividad represora a los deseos de libertad y democracia que manifiesta la clase obrera y el pueblo.

Se abre así una nueva instancia en la lucha, la energía, la consecuencia y la masividad de la movilización popular junto a la permanente acción de la guerrilla, serán un factor decisivo para lograr que esta batalla, en la que están en juego los anhelos de libertad y democracia de nuestro pueblo, sus justos reclamos por una vida mejor, se decida con una nueva derrota de las fuerzas enemigas, obligándolas a retocer otra vez en sus siniestros planes.



Nuestro ERP y Montoneros han hecho sentir al enemigo el peso de las armas del pueblo.



# Noticiero Sindical

## BUENOS AIRES

Trabajadores de la planta industrial de Nestlé S.A. ubicada en Barrio Saavedra cumplieron un paro de 4 días a raíz del despido de un obrero y las amenazas patronales de producir en breve cesar las masivas. La medida de fuerza fue levantada por intimación del Ministerio de Trabajo, que dispuso la conciliación obligatoria.

Empleados de Aerolíneas Argentinas, nucleados en cuatro organizaciones sindicales, realizaron paros sorpresivos que determinaron la interrupción de todos los servicios nacionales e internacionales que presta esa empresa. Los trabajadores exigen el reconocimiento de las mejoras salariales pactadas en las paritarias.

Para reclamar por el pago de los aumentos acordados, la reincorporación del personal declarado prescindible y cesante y la vigencia plena del Estatuto del Docente, la Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (CTERA) anunció que en el transcurso de este mes se cumplirán un paro de 48 horas (los días 17 y 18) y otro de 72 horas (los días 23, 24 y 25), ambos de alcances nacionales.

Empleados de la Dirección de Agua y Energía Eléctrica, seccional Buenos Aires, iniciaron un paro por tiempo indeterminado, luego suspendido en su aplicación, en defensa de la autonomía de la mutual gremial. Frente a la sede de la empresa estatal, obreros y empleados efectuaron una concentración.

Ministerio de Trabajo intimó a la industria del chacinares en la aplicación de medidas de fuerza que vienen cumpliendo reclamo de un aumento

de 150 mil pesos mensuales por arriba de lo acordado en las paritarias. No obstante esa resolución oficial, los paros se seguían efectivizando en numerosos establecimientos.

Luego de un conflicto que se prolongó por espacio de varios días, reapareció el diario "Mayoral", cuya patronal había despedido a dos periodistas, delegados del personal.

Anteriormente 25 trabajadores fueron suspendidos por la empresa, pero la energética reacción del resto de los gráficos, administrativos y periodistas impidió que la medida llegara a efectivizarse. Una asamblea que realizaba el personal fue disuelta por la policía, en tanto el Ministerio de Trabajo declaraba la ilegalidad del paro. La provisoria solución al conflicto se logró con la reincorporación de los dos delegados despedidos.

En otros diarios y talleres gráficos existen también conflictos, principalmente por atraso en el pago de los salarios. Esa situación se vive en "Los Principios", de Córdoba, que dejó de aparecer dos días por paros; en Tucumán, 40 trabajadores pertenecientes al diario "El Pueblo", que cerró sus puertas, lograron la adhesión de otros sectores laborales que iniciaron medidas de fuerza en apoyo de la reapertura de esa fuente de trabajo. En Bahía Blanca, después de 25 días, volvió a ser impresa "La Nueva Provincia", donde se habían producido numerosas cesantías y sanciones, dejadas posteriormente sin efecto por la lucha de los empleados.

En IPESA, en la Capital Federal, otro conflicto culminó también con la reincorporación de 5 obreros. Paralelamente, el gremio de los canillitas anunció la adopción de medidas de fuerza si la dirección sindical no recibe una resolución, tomada sin consultar a las bases, por

la que se dispone un descuento del 20% para obra social.

\* Por demoras en la aplicación de las nuevas escalas salariales, los empleados bancarios declararon el estado de movilización. En el Banco Supervielle el despido de un empleado provocó la inmediata reacción del conjunto del personal, por lo que la patronal hubo de retroceder. En la Provincia de Chubut, por similares causas, dio comienzo el martes un paro por tiempo indeterminado.

\* Trabajadores de la publicidad exigen un aumento de emergencia de 300 mil pesos y anunciaron la realización de medidas de fuerza para oponerse a los despidos que se están produciendo en varias empresas. Idéntica determinación adoptaron los agentes de propaganda médica.

\* Supervisores y técnicos de ENTEL pusieron en práctica un plan de lucha, con paros escalonados, demandando la renovación del convenio laboral. En Posadas, Misiones, el personal de Telegrafistas, Radiotelegrafistas y Afines cumplió un paro de 24 horas a raíz del atraso que ENTEL tiene en el pago de las prestaciones médicas.



Obreros de la empresa FATE Electrónica, de San Fernando, declararon el estado de alerta ante la posibilidad de que se registren despidos y suspensiones.

## CORDOBA

En una nueva y firme actitud, los obreros de IKA-Renault abandonaron el miércoles 3 la planta industrial de Santa Isabel en señal de protesta por la detención de un delegado y los continuos procedimientos y atropellos policiales consumados contra el pueblo de esa provincia. En Transax subsiste un clima de agitación a raíz del bárbaro asesinato del delegado José Di Fernando, víctima del terror paramilitar.

Cuatro plantas industriales del cañado de la capital provincial -Fábrica Sport y Céspedes y Tattamati, entre otras- y tres de La Ola han sido ocupadas por los obreros que exigen la reincorporación de numerosos despedidos.

\* Trabajadores de la carne del frigorífico Arroyito, que iniciaba sus actividades en el curso de esta semana, ocuparon las flamantes instalaciones del establecimiento y tomaron como rehén a un funcionario de la Junta Nacional de Carnes, luego de que un dictamen de este organismo ponía en riesgo el comienzo de las tareas. La policía de San Francisco que rodeó el frigorífico, obtuvo la liberación del rehén, pero los obreros decidieron mantener ocupada la planta.

## LA PLATA

Por el atraso en el pago de los sueldos, los 3.000 obreros de la planta Petroquímica Sudamericana Hildnería de Olmos resolvieron tomar las instalaciones fabriles y organizarse para sostener el conflicto que puede dilatarse ante los problemas existentes en la fábrica. Por lo pronto, los trabajadores designaron comisiones que están interesando al proletariado de otras fábricas sobre su situación, requiriendo el apoyo solidario de la población.

Frente a la delegación local del Ministerio de Trabajo se realizó una multitudinaria asamblea para exigir la intervención de ese organismo.

## MENDOZA

Empleados de la Justicia continúan cumpliendo un paro por tiempo indeterminado en demanda de la equiparación salarial con el orden nacional. Lo mismo acontecía en Chubut, en tanto que los judiciales de Córdoba, Santa Fe y Jujuy efectuaron paros de 48 horas que volverán a repetirse el jueves y viernes.

## MAR DEL PLATA

El Ministerio de Bienestar Social de la Nación dispuso la cesantía de más de 200 trabajadores y empleados que se desempeñaban en la Unidad Turística de Chapadmalal.

## CORRIENTES

Dirigentes de la seccional local de la Unión del Personal Civil de la Nación iniciaron una huelga de hambre en señal de protesta por la cesantía de siete integrantes de la conducción del gremio, resuelta por las autoridades de la provincia.

# A DOS AÑOS DEL GOLPE MILITAR EN CHILE

El 11 de septiembre de 1973 es una fecha que ha quedado particularmente grabada en la memoria de los pueblos latinoamericanos; ese día los militares reaccionarios chilenos, impulsados por la gran burguesía y apoyados y asesorados por el imperialismo yanki derrocaron el gobierno popular de Salvador Allende, asesinaron a éste y dieron comienzo a un baño de sangre para ahogar en él las ansias de liberación del pueblo chileno.

Miles de obreros, campesinos, pobladores, intelectuales progresistas, militantes revolucionarios, fueron fusilados, o simplemente asesinados por las fuerzas militares. Otros miles sufrieron horribles torturas y padecimientos sin fin encerrados en los siniestros campos de concentración que la dictadura militar estableció para ellos. Toda organización obrera fue avasallada y destruida. Las conquistas democráticas y sociales que el pueblo chileno consiguió con sus luchas fueron barridas de un plumazo y en su lugar se instaló la dictadura más brutal, que reimplantó los privilegios de la burguesía y los grandes monopolios, convirtió la injusticia en norma, el crimen contra el pueblo en método y el terror y la represión en la forma de vida del país.

Sobre la sangre de miles de patriotas en la que se cebó el odio de la gran burguesía reaccionaria, la Junta Militar surgida del golpe creó las condiciones para que los monopolios imperialistas y sus socios nativos acentuaran su explotación, para que los grandes intereses monopólicos vivieran a amasar enormes fortunas a costa de la miseria y el sufrimiento de los trabajadores.

## EL FRACASO DE UNA EXPERIENCIA

El golpe militar que derrocó a Allende fue a la vez el punto final de la experiencia reformista, que levantaba la llamada vía chilena al socialismo, que en la práctica no pasó de ser una ilusión trágica de la pequeña burguesía que pretendía convertir pacíficamente el Chile capitalista en un país socialista.

El reformismo que vertebraba con sus concepciones esta utopía basó todo su accionar en el reconocimiento de la legalidad burguesa, en evitar todo método violento para alcanzar los objetivos socialistas, trocando los principios marxistas de la lucha de clases por las concepciones pacifistas y conciliadoras, que dejaron intactas a las Fuerzas Armadas burguesas, e importantes ressortes económicos y políticos en manos de la burguesía.

Cuando la lucha de clases comenzó a manifestarse en toda su intensidad, lejos de profundizar las medidas socialistas apoyándose en la movilización revolucionaria de las masas, optó por la po-



**LA RESISTENCIA CHILENA VENCERA**

fuerza de la clase trabajadora y el pueblo organizados.

Así facilitó el camino a los planes de la reacción que complotaba contra el pueblo desde el momento mismo en que se produjo el triunfo electoral de la Unidad Popular.

Las fuerzas revolucionarias, especialmente el MIR, pese a que desarrollaron una intensa actividad en el transcurso de ese periodo de gobierno de Unidad Popular, logrando importantes avances y una significativa acumulación de fuerzas, no lograron -aún cuando realizaron ingentes esfuerzos en tal sentido- ganar la dirección del movimiento de masas que estaba en manos del reformismo.

Este hecho privó a la clase obrera y el pueblo de la existencia de una dirección revolucionaria e impidió que la heroica resistencia obrero-popular tuviera continuidad y eficacia.

## LA RESISTENCIA POPULAR

Pese a las difíciles condiciones en que debió y debe desarrollarse, el pueblo de Chile comenzó lentamente a organizar la resistencia a la Dic-tadura Militar.

El MIR asumiendo las responsabilidades que en tales circunstancias corresponden a una organización revolucionaria, pasa a la clandestinidad y perdiendo, al no apoyar su gestión en la desde allí inicia de inmediato la lucha por la re-

organización de las filas obreras y populares, por la generalización de la resistencia y por el forzamiento del Partido para la larga y dura lucha contra la Dictadura. La dirección del MIR permanece en Chile luego del golpe, con el objetivo de brindar sus máximos esfuerzos en el ordenamiento del repliegue popular, exemplificando así con su propia actitud el camino de la resistencia.

La resistencia popular iniciada en medio de tales dificultades y enfrentada a la represión más feroz, ha logrado pese a todo consolidarse. Duro ha sido el precio pagado por los revolucionarios y el pueblo para lograrlo. La muerte en combate del compañero Miguel Enriquez, secretario general del MIR, así como la de cientos de otros revolucionarios y patriotas, son la prueba de la irrevocable decisión del pueblo chileno de enfrentar sin tregua a la Dictadura, cualesquiera sean los sacrificios que ello demande.

La solidaridad de todos los pueblos del mundo rodeó al pueblo chileno en ocasión del reaccionario golpe militar del 11 de septiembre de 1973. Hoy, esa misma solidaridad, debe manifestarse en torno a la heroica lucha que desde la resistencia libran la vanguardia revolucionaria y todos los patriotas que diariamente enfrentan a la Dic-tadura Militar y su siniestro aparato represivo.

Por eso, este 11 de septiembre, debe ser una ocasión para expresar combativamente esa solidaridad. Enarbolando firmemente la bandera de la resistencia, con la unidad de todo el pueblo chileno y la solidaridad de los pueblos del mundo, la resistencia chilena vencera.

# VIDA PARTIDARIA

# Fundación de una Nueva Zona del PRT

El día 31 de agosto de 1975 se reunió clandestinamente el plenario de fundación de una nueva zona partidaria. Este es un hecho muy importante para la vida de nuestro Partido pues otra región más del país verá crecer en su sueño, nucleando a sus mejores hijos, al PRT.

Protagonistas de esta reunión fueron los compañeros representantes de las células diseminadas en distintos puntos de la región. El compañero Domingo Mena, en representación del Buró Político del Partido y un compañero invitado de la organización hermana MIR (chilena).

Adoptando las correspondientes medidas de seguridad, comenzó la reunión precisando que el motivo central de ese plenario era la fundación del PRT en esa región.

Se eligió el presidente efectivo del plenario y la presidencia honoraria, quedando bajo la advocación de ANA M. VILLARREAL de SANTUCHO y todos los compañeros caídos en combate. El compañero ANTONIO DEL CARMEN FERNANDEZ, y el compañero MARIO SUPERBI (del MIR) oriundo del sur de Chile.

Luego el compañero Marcelo sintetizó un balance desde que se inició el trabajo de organización en la zona que comienza con el envío de dos cuadros a la región donde toman contacto con un grupo de compañeros simpatizantes.

El 19 de abril de 1975 se realizó una reunión que marcaría el inicio del trabajo del Partido a la que concurrieron veinte compañeros.

Allí decíamos que el Partido aún no existía, que existía sí, un grupo de compañeros dispuestos a tomar en sus manos la construcción. Se marcó que teníamos por delante la tarea de organizar las células, formar los cuadros y determinar sus frentes.

Esta perspectiva fue acogida con entusiasmo, expresando cada uno de los compañeros que se comprometían a varía al éxito.

En el transcurso del tiempo, los compañeros de la zona fueron asimilando las experiencias de construcción del Partido.

do en otros lugares; a la par que avanzaban en el estudio del marxismo-leninismo.

Se fueron delimitando los frentes de trabajo, al mismo tiempo que nuevos compañeros obreros y de otros sectores sociales abrazaban la línea del Partido. Comenzaron así los primeros cursos de ingreso y formación.

Si bien se centran los esfuerzos en la formación de los cuadros, en la construcción de las células y en la consolidación del Partido, no dejamos de participar en el movimiento de masas (conflictos fabriles y barriales; organización de la base proletaria) dosificando la actividad de tal forma que en ningún momento obstruyera la tarea estratégica de construcción del Partido.

El crecimiento de las fuerzas nucleadas alrededor del Partido en estos 4 meses, es significativo del salto cualitativo dado.

Hoy podemos decir que el Partido existe, porque funcionan las células, los organismos partidarios, y dos compañeros del lugar toman en sus manos la consolidación y desarrollo del Partido.

Varios compañeros participaron dando sus aportes al balance; entre ellos uno caracterizó la etapa vivida como de superación de los métodos artesanales de trabajo y de adopción de los métodos leninistas de organización. Otro compañero resaltó la importancia de haber asimilado los principios en los que nuestro Partido forja a sus militantes.

Dando término a este punto, quedó en el espíritu de todos la firme determinación de asumir las complejas y variadas tareas de edificación del Partido, propias del proceso de guerra revolucionaria que está viviendo nuestra Patria y nuestro pueblo.

Luego se analizó cómo quedaría configurada la nueva zona.

Enseguida, en un ambiente de viva emoción se realizó el acto de promoción de los militantes; se entregaron las insignias con la imagen de nuestro querido Negrito Fernández y la Estrella Roja de nuestro ERP que fueron hechas por los propios compañeros.

El compañero Menna del Buró Político nombró a los compañeros promovidos, mientras éstos se ponían de pie para tomar juramento:

—Jurás entregarnos de cuerpo y alma a la lucha por la causa de la clase obrera y el pueblo, por la revolución socialista, estudiando y cumpliendo fielmente con abnegación y sacrificio la líneas de nuestro Partido que representa los intereses de nuestra clase obrera y al pueblo argentino?

Como un solo hombre, con vibrante voz, todos los compañeros respondieron:

—¡Sí, Juro!

Uno a uno se fueron parando los compañeros para recibir con honor las insignias que alternadamente colocaron en sus pechos el compañero del Buró, el compañero del MIR y el compañero Marcelo.

Espontáneamente los compañeros concluyeron el acto con un aplauso cerrado y caluroso.

Luego se eligió la dirección de la zona entre los compañeros que habían sido promovidos recientemente a militantes, quedando así formalmente constituida con el apoyo de los compañeros presentes, y el reconocimiento de la Dirección Nacional de nuestro Partido.

Enseguida el compañero Menna hizo una síntesis de la situación nacional, resaltó la inmensa responsabilidad que le cabe al Partido en la próxima etapa, y llamó a los compañeros a centrar los esfuerzos de construcción en el proletariado, y a tomar plena conciencia de la encrucijada de la tarea que tenían por delante, al quedar el Partido en sus manos.

Finalmente habló el compañero del MIR, que después de dar un informe sobre la situación chilena, trasmitió un saludo de la organización hermana frente a este importante acontecimiento en la vida de nuestro Partido.

Un compañero presente insistió en que el lema de este plenario debía ser: "Consolidar el Partido, a través del estudio, la organización y la disciplina".

Como cierre, todos los compañeros cantaron la marcha del ERP.

## A un año del asesinato de ALFREDO CURUTCHET

Víctima de la barbarie criminal de las bandas fascistas y pararepresivas en los primeros días de septiembre de 1974 fue asesinado el militante de nuestro Partido y abogado de los trabajadores y prisioneros políticos, el compañero Alfredo CURUTCHET.

Su recuerdo y su ejemplo han quedado grabados para siempre en la memoria de la clase obrera, principalmente en el proletariado cordobés a cuyo servicio desplegó gran parte de su actividad profesional. Curutchet era el abogado de los sindicatos SITRAC y SITRAM y además de defender incansablemente los intereses de los trabajadores, fue uno de los principales impulsores del clasismo a nivel sindical. Una y otra vez tomó la defensa de decenas de patriotas prisioneros de la Dictadura Militar, denunciando sin vacilaciones las bárbaras torturas y atropellos que a diario realizaban las fuerzas represivas. Su entrega incondicional a la causa

de los obreros y los desposeídos determinó que la Dictadura lo encarcelara y fuera enviado a Rawson a compartir la prisión con sus defendidos.

Liberado por su pueblo, se reintegró a las trincheras de la lucha y el combate popular.

Durante el gobierno peronista, continuó su valiente tarea, enarbolando las banderas de la libertad, denunciando abiertamente las brutalidades y agresiones del nuevo gobierno. En repetidas ocasiones recibió amenazas pero nunca se ateñió, nunca retrocedió ni se apartó del camino que había elegido. Cuando su cuerpo fue acribillado por más de cien balazos, de los cuales uno solo fue mortal, acababa de denunciar con el coraje de siempre la masacre que las Fuerzas Armadas Contrarrevolucionarias habían cometido en Catamarca, contra 16 guerrilleros de la Compañía de Monte.

El proletariado y todo el pueblo de Córdoba profundamente abatidos

por tan valiosa pérdida, le rindieron su sentido homenaje. Miles y miles de trabajadores, estudiantes, hombres y mujeres honestos acompañaron su cuerpo hasta el cementerio. Al grito de "Cuqui, Catamarca, te vamos a vengar, porque en Villa María había un arsenal", su féretro fue trasladado a pulso por obreros mecánicos y de Luz y Fuerza.

Hoy el pueblo de Córdoba recuerda nuevamente a su incondicional defensor y luchador y se prepara para rendirle un nuevo homenaje a través de un acto popular, donde también se recordará a otra víctima del fascismo asesinado casi al mismo tiempo que nuestro compañero, el vicegobernador obrero de la provincia, Atilio López.

Todos los sectores patrióticos y progresistas deben acudir, pues levantando las banderas de Alfredo Curutchet se levantan las banderas de la libertad, la democracia y el socialismo.

En cumplimiento de las resoluciones votadas por el Comité Central ampliado "VIETNAM LIBERADO", que sesionó a fines de julio, nuestro Partido desarrollará durante el próximo mes de octubre una campaña financiera de carácter extraordinario y de alcances nacionales.

El momento elegido para el lanzamiento de la campaña responde a un análisis objetivo del verdadero estado de ánimo de las masas, de su decisión y voluntad para encarar el combate contra el régimen de explotación en defensa de sus intereses económicos y políticos, del grado de penetración alcanzado por el Partido en importantes sectores proletarios y populares. El fracaso del gobierno peronista, la aguda crisis de la burguesía, sus planes de sobreexplotación, hambre y miseria, sus métodos represivos y sus prácticas antidemocráticas, han puesto al rojo vivo la lucha de clases, posibilitando que las ideas revolucionarias germinen lozanas y vigorosas. Día a día, nuevos contingentes populares se lanzan con ardor y entusiasmo a la lucha, abrazando esperanzados las banderas del socialismo, la causa de la liberación nacional y social de la Patria que expresa nuestro Partido.

Las perspectivas para profundizar los lazos del Partido con las masas, de enraizar sólidamente el trabajo revolucionario en el seno del pueblo trabajador, de avanzar en la construcción de las herramientas esenciales para arrebatar el poder a la burguesía, son inmejorables. Decenas de miles de argentinos abren su corazón y su mente a su Partido de vanguardia, que se perfila ya como una alternativa nítida, como un poderoso imán que polariza la lucha y la hace fructificar en firmes y constantes avances revolucionarios.

## ORGANIZAR Y PLANIFICAR

Enmarcada en esa situación general, caracterizada por el auge de las movilizaciones populares y de las luchas revolucionarias, la campaña financiera resueltapor el Comité Central partidario adquiere toda su significación.

En primer término, es necesario señalar que el resultado de la campaña depende en gran medida de los planes de actividades y tareas que para su mejor logro se de cada célula, cada frente, cada zona, y cada regional.

En ese sentido, todo organismo partidario deberá analizar y discutir las formas que revestirá la cam-

paña para su éxito final, adecuándolas a las características particulares de sus respectivas áreas de influencia. La planificación previa tiene que partir de la concepción partidaria sobre las finanzas, es decir que cada paso a dar, cada tarea concreta a encarar, cada acción de propaganda ligada a la campaña, debe estar impregnada del sano y correcto principio de dirigirse y apoyarse en las masas, de confiar en ellas y en las simpatías y el cariño con que rodean a su Partido de combate. Esa es la brújula que indica el camino a seguir. La línea justa y acertada que conduce al éxito.

Organizar nuestras fuerzas y distribuirlas de forma tal de llegar a los más amplios sectores de las masas, en base a planes minuciosamente elaborados, que sirvan para movilizar al conjunto del Partido, hará que la campaña financiera se constituya en un fiel barómetro para medir con exactitud el grado de inserción en las masas, la relación política y la fortaleza de los lazos establecidos con ellas de cada uno de sus miembros, de cada una de sus células.

Si esa relación tiene bases sólidas, firmes y estables, ciertamente se reflejará en el volumen de los aportes, en la comprensión acabada del criterio partidario respecto de las finanzas, en la amplia cooperación obrera y popular, en la suma de iniciativas surgidas de las propias filas populares; la campaña financiera brinda además una magnífica oportunidad para mejorar y profundizar el trabajo partidario, en una palabra, alienta y estimula la aplicación consecuente del criterio de masas que debe presidir todos nuestros actos revolucionarios.

Planificar, entonces, pero planificar para que la campaña financiera se traduzca en un estrechamiento y en una más íntima fusión con el proletariado y el pueblo, extendiendo con audacia la presencia del Partido a nuevas y más amplias capas de la sociedad.

## INICIATIVA Y DETERMINACIÓN

La campaña a iniciarse en octubre tiene, pues, dos aspectos, íntima e indisolublemente unidos: uno, el de reunir fondos extraordinarios para hacer frente a las crecientes erogaciones que el Partido debe atender en su desenvolvimiento, mayores, por cierto, cuanto mayores son también sus responsabilidades, mayores, más complejas y difíciles sus tareas ante las

# Ante la proximidad de la campaña financiera

masas y la revolución en marcha; otro consiste en el reforzamiento de los vínculos con el pueblo, con el aprovechamiento pleno de sus energías y posibilidades, de su iniciativa creadora.

Por medio de la campaña, el concepto de las finanzas partidarias tiene que llegar y prender en los más amplios sectores posibles; trasladar a las masas el principio de la cotización que cumplen hoy los miembros del Partido y su periferia, haciendo carne en el pueblo la necesidad de sostener financieramente a su Partido, supone un importante salto cualitativo y cuantitativo en las fuerzas revolucionarias.

los días que restan para el comienzo de la campaña financiera son de preparación; fábrica por fábrica, facultad por facultad debemos abocarnos de lleno a la planificación de la tarea, contemplando que la propaganda y la agitación son armas útiles en el cumplimiento de los fines propuestos.

Asambleas, actos, reuniones, movilizaciones, toda oportunidad en que nos encontremos rodeados por el pueblo, en nuestros puestos de trabajo, en las oficinas, en el campo o en las aulas, debemos actuar con audacia, explicando los alcances de la campaña, la importancia de asentar las finanzas en el apoyo de las masas, el destino y la utilización de los fondos así obtenidos. Que quien entregue un aporte, por mínimo que sea, lo haga con plena

conciencia de su gesto; y que ese gesto inicial sea el punto de partida de una relación política con el Partido, de un compromiso con la revolución.

Todos los sectores de vanguardia del proletariado y del pueblo en general tienen un puesto de lucha en esta campaña. Fortalecer al Partido, apuntalarlo de continuo, ganar nuevos revolucionarios para sus filas es contribuir a la liberación de la Patria y a la felicidad de su pueblo.

Sería un error, una limitación, constreñir la campaña a los marcos partidarios, a sus miembros y a los contactos y lectores. Es fundamental extenderla a un radio de influencia mucho mayor, por lo mismo que la actividad del Partido ha calado profundamente en la conciencia y en la voluntad de grandes sectores de masas. Podemos y debemos esforzarnos para que los activistas y luchadores populares que aún no se han incorporado al Partido colaboren y participen en la ejecución de las tareas vinculadas a la campaña financiera; que lo hagan los obreros más avanzados, los estudiantes, los intelectuales extra-partidarios, los dirigentes honestos, los elementos progresistas.

Organizarnos y organizar al pueblo, planificar y distribuir las tareas, encararlas con criterio de masas, con entusiasmo y determinación, he aquí la fórmula para que esta campaña financiera alcance pleno éxito.

Todo comienza cuando se es detenido. Vie-  
ne un periodo duro, en el que la posibilidad de  
vivir o no es azarosa, pero son seguros los gol-  
pes, la tortura y el ultraje prolongado. Y luego  
la cárcel. Allí se inicia verdaderamente una  
nueva etapa para los revolucionarios, en la que  
se enfrentan con una realidad desconocida a la  
que deben adaptarse reencontrando los ejes de  
su militancia. Puede ser en Resistencia o Có-  
rdo-  
ba, Coronado o Villa Devoto, o Rawson, o  
quiero lugar del país. Puede que los compa-  
ñeros sean pocos o numerosos. Pero en todos  
los casos: ¿Cómo se produce ese reencuentro,  
cuáles son las dificultades y cuáles son los mé-  
tados para un compañero de nuestro Partido?

En la nota anterior describimos las orienta-  
ciones políticas básicas de la vida en las prisio-  
nes. Al hacerlo, fijamos un principio rector:  
la cárcel ofrece posibilidades insospechadas pa-  
ra vigorizar la formación de los revolucionarios  
y estas posibilidades SIEMPRE ESTAN PRE-  
SENTES, cualquiera sea la severidad, la com-  
plejidad, la brutalidad del régimen carcelario.  
En otros términos, ya refiriéndonos a nues-  
tros compañeros dijimos que para ellos, la ac-  
tividad partidaria no se detiene nunca, y que  
las únicas variantes residen en la forma en que  
esta actividad general se adapta a las condi-  
ciones particulares de cada penal.

Para hacerlo más gráfico, vamos a describir  
ahora dos ejemplos bastante típicos de esa a-  
daptación. En un caso las condiciones ofrecen  
un margen de relativa flexibilidad; en el otro,  
son extremadamente rígidas. El primer ejemplo  
elegido es el del Celular 2 de Villa Devoto  
(alojamiento actual de la mayoría de los com-  
pañeros varones en la U2) según su funciona-  
miento normal; el segundo se refiere a los pa-  
bellones del Penal de Rawson durante uno de  
los frecuentes períodos de 'castigo' que aplica  
el enemigo.

#### EN EL "CELULAR DE LOS GUERRILLA"

En Villa Devoto se conocen como celulares  
a cada uno de los pisos de la llamada Planta 5.  
Físicamente son estancias de medio centenar  
de metros, a cuyo sombrío interior se abren 20  
celdas. En el centro se suceden 3 largas mesadas  
de cemento con bancos de cada lado;  
un extremo de este salón simplemente con-  
fina con una pared (esta pared que cierra el sa-  
lon y que permite sólo la magra iluminación  
de un débil ventilador, no existía en la época  
de la dictadura militar). Su lugar lo ocupaba un  
enrejado a través del cual se asomaron los ro-  
stros radiantes y los puños en alto de los presos  
políticos en la histórica jornada del Devotazo,

imagen perpetuada en las fotografías más co-  
nocidas), en el otro extremo separados por un  
patio de rejas se dispone el locutorio de visi-  
tas y la celaduría. Las celadas tienen dos camas-  
tros mellizos, una puerta maciza que comunica  
con el salón y una estrecha ventana entrejada  
que recorta el cielo hacia el otro lado.

El celular 2 (el celular de los 'guerrilla' como  
se lo llama en el penal) ocupa el segundo piso  
y el régimen disciplinario que allí trata de im-  
poner el enemigo es el siguiente:

Los prisioneros son encerrados en las celdas  
a las 19.30 (las celdas tienen espacio máximo  
para dos personas pero habitualmente no hay  
menos de cuatro. Veremos después que en al-  
gunos casos se trata de reemplazar con el ha-  
cinamiento la función deteriorante de la soledad). Las puertas vuelven a abrirse a las 7.30  
de la mañana; a partir de este momento y has-  
ta el anochecer está permitido circular por el  
salón. Teóricamente entonces, hay 12 horas  
de inactividad forzada. Existe un solo baño,  
extremadamente precario, y una habitación  
que exageradamente denominan "cocina".  
Según el Penal, allí puede preparar cada uno  
su comida, con los escasos alimentos crudos  
que suministra y los refuerzos que envían los  
familiares. Se concede un recreo diario de una  
hora, con la intención de que sea utilizado en  
el mero vagabundeo anárquico y ocioso. En  
la actualidad, prácticamente no se permite el  
ingreso de libros.

En resumen, el esquema general del presi-  
dio se funda en el estímulo de la indolencia  
y el egoísmo. A partir de esta base, la propia  
disciplina impuesta por los compañeros es muy  
distinta.

En principio, la organización partidaria  
se mantiene en todos los niveles. Los compa-  
ñeros se agrupan en equipos estables para la  
totalidad del funcionamiento diurno y por la  
noche esta integración varía según la distribu-  
ción de la celda, pero de acuerdo a la misma.

La actividad comienza a las seis de la mañana,  
a esa hora se toca nuestra propia "diana", que  
en la práctica quiere decir que el primero  
en despertarse llama a los demás, iniciando un gol-  
peteo en cadena en las paredes. Los compa-  
ñeros de cada celda, reunidos en torno de la pri-  
mera sabrosa "matada", inician el estudio de  
acuerdo a planes sistemáticos. Si se cuenta con  
algún libro se lo utiliza, desde luego. Si no  
se recurre a resúmenes o a reconstrucciones  
hechas de memoria. Y en las oportunidades en  
las que no se dispone de nada, esto puede ser  
suplido con una ordenada charla política so-  
bre temas fijados de antemano, en la que se  
colectivizan los conocimientos individuales.

Cuando son quitados los candados y se abren  
las puertas, un compañero de cada celda, por  
día y por turno, la ordena y la limpia (a esto  
se lo llama "fajina-chica"). Luego se toma el  
desayuno en común, con el conjunto de la po-  
blación política.

Y a partir de ese momento, en las celdas a-  
biertas se reúnen los equipos que desarrollan  
los planes de tareas diarias, centradas funda-  
mentalmente en el estudio. Cada equipo se da  
planes precisos, cuyos ejes son: el conocimien-  
to de la línea del Partido, la profundización  
inagotable de los clásicos del marxismo, la his-  
toria de las Revoluciones. Además, cada uno  
tiene asignado un trabajo específico, vincula-  
do con la vida interna. Así, un equipo se en-  
carga de la "biblioteca", o sea de centralizar,  
fichar y distribuir toda la literatura disponible;  
otro de la "sanidad", indispensable para com-  
plementar la deficiente atención médica ofi-  
cial; otro del "economato", que controla los  
alimentos, cigarrillos y enseres recibidos por los  
compañeros y que son socializados de inmedia-  
to, con la única excepción de algún pequeño ob-

## EL P.R.T. TAMBIÉN SE FORJA EN LA CARCEL



**EN LA ACTUALIDAD HAY MAS DE TRES MIL PRESOS POLITICOS EN EL PAIS. DE ELLOS VARIOS CENTENARES CORRESPONDEN A NUESTRO PARTIDO Y NUESTRO E.R.P.; ESTAN DISTRIBUIDOS EN LAS CARCELES DE RAWSON, AZUL, SIERRA CHICA, VILLA DEVOTO, CORDOBA, SAN NICOLAS, CORONADO, RESISTENCIA, TUCUMAN, SANTIAGO, CATAMARCA, ETC. DE SUR A NORTE DEL PAIS, DESDE LOS REGIMENES MAS BRUTALES A LOS MAS ENGAÑOSAMENTE TOLERANTES, TODOS UNIDOS POR LA MISMA FINALIDAD CRIMINAL QUE ANIMA A LA BURGUESIA EXPLOTADORA.**

## Dos ejemplos de organización en el Presidio

sequio personal. Hay otras numerosas funcio-  
nes: elaboración de planes de deportes y gim-  
nasia, de informes semanales de prensa, rota-  
ción ordenada de radios, etc.

Como decímos, cada equipo cumple una de  
estas funciones, pero su objetivo central es la  
formación de los compañeros. Para ello se cuen-  
ta con las mismas herramientas y se emplean  
los mismos métodos que describimos para la  
primera hora de la mañana.

Cuando se baja al recreo (el horario es va-

riable), se comienzan en el acto un estricto  
programa de gimnasia conjunta. El recreo se  
desenvuelve en un patio amurallado, con piso  
de cemento, en el que, una vez terminada la  
gimnasia, se disputan fraternales pero entu-  
siastas partidos de fútbol, basquet o voleibol,  
en los que nunca está ausente el aliento de una  
ingeniosa, "hinchada". Toda esta disciplinada  
actividad física consigue, entre otras cosas,  
oxigenar al máximo los pulmones y mantener  
una buena tonica muscular.

Al regreso se leen los diarios del día y a las

12.30 se interrumpe el trabajo con el llamado  
al almuerzo. Una palabra al respecto: tanto  
el almuerzo como el desayuno y la cena, son  
preparados por equipos que, rotándose entre  
todas las organizaciones cumplen la llamada  
"fajina grande" y que incluye también la lim-  
pieza completa del celular. Naturalmente, es-  
ta tarea reclama la totalidad de los esfuerzos  
del equipo durante el día asignado.

Terminada la sobremesa hay un breve y apre-  
ciado descanso. A las 14 se reinicia la activi-  
dad que concluye a las 17. En general, durante  
este tiempo se dictan cursos a cargo de com-  
pañeros que tuvieron oportunidad de profun-  
dizar determinadas experiencias o conocimien-  
tos (filosofía, economía, trabajo sindical, etc.)  
Y terminado el estudio hay recreación libre has-  
ta el encierro. Entonces se juega al ajedrez, al  
dominó, al truco, y se realizan algunas míni-  
mas artesanías popularizadas con el elástico  
nombre de 'pendorchos', se charla con los  
compañeros de otras organizaciones y se canta  
a coro. Con música propia o ajena aquí naci-  
eron varias canciones que, o son caluroso homen-  
aje a la lucha de los compañeros de fuera, o  
promesas de futuro acompañamiento, y que se-  
guramente perdurarán. El humor, los festejos  
de las fechas personales y las consultas sobre  
tareas, también se combinan en este tiempo,  
interrumpido a las 18.30 por la cena.

Una hora después se vuelve al régimen de  
celdas cerradas. Entonces se aprovecha el tiem-  
po para escribir cartas, para analizar los proble-  
mas del día y para ajustar programas de acuerdo  
a las necesidades. Se complementa con el estu-  
dio individual hasta las 23 horas cuando se im-  
pone el "silencio". De allí en más, descanso.  
Este es un día típico en el celular 2.

En los fines de semana, el día coincidente  
con las visitas se declara libre, y en ellos se a-  
centúa la integración personal.

En todo el tiempo las relaciones con cual-  
quier miembro del penal se canaliza exclusiva-  
mente a través de los delegados de los compa-  
ñeros; sólo excepcionalmente se acepta alguna  
indicación en orden individual del enemigo.

En el mes de febrero de 1975 los prisioneros  
que habían sido trasladados al "campo de  
concentración 22 de Agosto" de Rawson deci-  
dieron tomar medidas de fuerza, exigiendo entre  
otras cosas el ingreso de libros y diarios  
de los que estaban privados. Y generalizando su  
protesta al régimen carcelario al que estaban so-  
metidos cuyo eje era un extremado aislamiento.

Cuando se resolvió esto los compañeros eran  
conscientes de que la dirección del penal podía  
responder con sanciones más o menos rigurosas,  
de las cuales la máxima consistiría justamente  
en acentuar el aislamiento. Seguramente los re-  
cluirían durante un lapso determinado de tie-  
mpo en las celdas en que habitaban; estos pe-  
queños calabozos tienen 2 metros de un lado y  
1.80 del otro, una pequeñísima ventana que da  
al patio y al aire patagónico, una pesada puerta  
hacia el interior del pabellón, y encima de ésta  
una reja de 0.70 x 0.40 metros. Esta reja ha si-  
do tapada con una persiana de chapa que solo  
tiene finas rendijas. El 'mobaje' consiste en un  
armario de madera y dos estantes empotrados de  
chapas sin puertas colgado de la pared, una cama  
de madera y dos estantes empotrados.

Vemos en estas descripciones como es posible  
sacar provecho de las más variadas situaciones,  
y ante la frecuente impotencia de los represores.  
Un relato aparte merece la organización de las  
compañeras, ya que en su cautiverio hay caracte-  
rísticas especiales, la tenencia y educación de  
sus hijos es la principal de ellas. Lo incluiremos  
más adelante.

En las próximas notas veremos con mayor de-  
tenimiento como se orientan cada una de las ta-  
reas fundamentales de los prisioneros y cuáles  
son algunos aportes propios de la experiencia  
de cautiverio individual. El régimen carcelario en él.

normal es de 13 horas de encierro y 11 horas de  
circulación en el interior del pabellón (en la ac-  
tualidad).

Con anterioridad a la aplicación de las medidas  
de fuerza se repartieron los vivieres, materiales de  
estudio y elementos de higiene. Concretadas  
las dos primeras, efectivamente los encerraron sin  
informarles por cuanto tiempo. En consecuencia  
se aplicó el plan de funcionamiento previsto.

Para ilustrar su eficacia recurrimos al relato  
de un compañero prisionero que vivió esos días:  
"Lo primero que debíamos resolver era la forma  
de comunicarnos. Aprovechando la experiencia  
de la época de la Dictadura Militar confecciona-  
mos con las sábanas colgadas de las rejas (que es-  
tan sobre la puerta) una hamaca. Engima, y a  
modo de asiento poníamos una almohada y  
mantas para hacerla más suave. Sentados en la  
hamaca teníamos la reja a la altura de nuestra  
boca. Así las cosas, nos arrimábamos a la persi-  
na para hacer escuchar más claramente nuestra  
voz (esta persiana fue una innovación del go-  
bierno peronista para impedir las comunicacio-  
nes: evidentemente no le sirvió). A la mañana  
nos levantábamos a las 7.30. Un cuarto de hora  
después estábamos listos para comenzar los 30  
minutos de gimnasia, dirigida por la voz lejana  
pero eficiente de un compañero y siguiendo un  
orden de ejercicios pre establecidos. Desayuna-  
bamos y a las 9 comenzaba el estudio por equipo.  
A tal efecto habíamos dividido el pabellón en  
tres partes, cada una de las cuales funcionaba  
con un presidente que ordenaba el debate. Los e-  
quipos de las puntas estudiaban de 9 a 12, los  
del centro de 14 a 17. En el horario en que los  
extremos funcionaban en equipo, los compañeros  
del centro lo hacían individualmente y vicever-  
sa. A las 17 merendábamos. Dejábamos para  
recreación de 18 a 20. ¿En qué consistía nuestra  
recreación? Bueno, uno de los entrenamientos  
más comunes era el certamen de preguntas y  
respuestas, rotando los compañeros que preguntan-  
y los que contestan. Habíamos establecido  
el siguiente sistema de puntuaje: si contesta-  
ba el compañero interrogado se adjudicaba dos  
puntos, si tenía que consultar con el equipo, un  
punto. Los temas eran por lo general sobre His-  
toria Argentina, el Movimiento Obrero, las re-  
voluciones socialistas. También jugábamos al ajedrez  
y a la batalla naval. Por supuesto, no faltaban  
las bromas. El primer sábado que estuvimos  
encerrados hicimos una peña que duró hasta pa-  
sada la medianoche. Por culpa de ella el lunes si-  
guiente nos informaron que el represivo director  
Ruiz había decidido prolongar nuestro encierro  
5 días más. El motivo: haber cantado canciones  
populares. Claro está que eso no impidió que  
siguieramos funcionando con el mismo entu-  
siasmo. La más colérica aplicación del reglamen-  
to de Máxima Seguridad era insuficiente. ¿Qué  
podían hacer? Tapiar las celdas a cal y canto?  
Poner un guardia en cada una?... Ya encontrariamos un método..."

Vemos en estas descripciones como es posible  
sacar provecho de las más variadas situaciones,  
y ante la frecuente impotencia de los represores.  
Un relato aparte merece la organización de las  
compañeras, ya que en su cautiverio hay caracte-  
rísticas especiales, la tenencia y educación de  
sus hijos es la principal de ellas. Lo incluiremos  
más adelante.

En las próximas notas veremos con mayor de-  
tenimiento como se orientan cada una de las ta-  
reas fundamentales de los prisioneros y cuáles  
son algunos aportes propios de la experiencia  
de cautiverio individual. El régimen carcelario en él.

# noticiero internacional

## ESPAÑA

### Convulsión por penas de muerte

La imposición de la pena de muerte a los militantes vascos José Garmendia y Ángel Otaegui -acusados de ajusticiar a un guardia civil- provocó el estallido popular en casi toda España, repudiando la determinación de la "justicia" del régimen franquista. Desde hace aproximadamente once días, las provincias vascas se hayan paralizadas ante la firme huelga que viene sosteniendo el proletariado vasco. En un abierto repudio por los juicios de Burgos, los trabajadores de más de 25 empresas de la provincia de Vizcaya, paralizaron la producción exigiendo de la dictadura la conmutación de las penas. Obreros de las plantas Firestone, Altos Hornos y Astilleros Españoles, en el curso de la semana pasada, mantuvieron mediante energicas movilizaciones, en vilo a la represión franquista, desarrollándose durante tres días consecutivos impresionantes combates callejeros. En la ciudad de Zarauz, miles de manifestantes desfilaron exigiendo la libertad de los condenados, y en Hernani, se erigieron barricadas desde donde obreros y estudiantes resistieron a los embates de la guardia civil. En tanto, Madrid, Barcelona y numerosos poblados, fueron escenario de masivas manifestaciones y encontrazos con la represión, uniéndose sus luchas a las que vienen librando con singular firmeza el pueblo vasco. Franco y su corte de hienas, por su parte, se mantienen indiferentes -aparentemente- ante la gigantesca borrasca popular que azota a su anémico régimen. En los primeros días de la presente semana, en París, Francia, numerosos manifestantes se concentraron en Notre Dame, reclamando "la conmutación de la pena de muerte de los patriotas vascos", mientras que en Dusseldorf, Alemania- el consulado español fue ocupado durante tres horas por un nutrido grupo que reclamaba la gracia para los enjuiciados.

## CÓRCEGA

### Oofensiva separatista

Córcega, la turística isla mediterránea

anexada a Francia desde hace siglos, en la última semana se convirtió en teatro de la violenta ofensiva lanzada por el pueblo corso en procura de su independencia respecto de Francia, aspiración ésta reclamada desde la época de Napoleón Bonaparte, quien corso de nacimiento se alzó en armas contra la nación de la cual luego sería emperador. El alza separatista se inició el viernes pasado, cuando 50 guerrilleros de "Acción para el Renacimiento de Córcega" (ARC) ocuparon un depósito de vino de Bastia, propiedad de la burguesía francesa, con el fin de sabotear la producción. En la acción, fue apresado el médico Edmond Simeón, dirigente de la organización armada, quien fue trasladado a París y que según el Código Penal francés, podría ser condenado a la guillotina. El fin de semana transcurrió en Córcega bajo el signo insurreccional, dado que se produjeron numerosas acciones armadas mientras los trabajadores corsos llamaban a la huelga general. La guerrilla eligió como blanco los edificios públicos de la administración francesa y los cuarteles policia-

les, que fueron atacados sin descanso durante las 48 horas del fin de semana. El lunes el gobierno francés remitió hacia Córcega una compañía de Gendarmes, con el fin de controlar la situación. En el primer enfrentamiento, la represión metropolitana sufrió un muerto y 18 heridos de bala, mientras la huelga general se cumplió totalmente. Córcega era una isla muerta, en tanto reclamaban los atentados, llegando los separatistas a volar un depósito militar de municiones. El martes, convocado por el ARC y otras numerosas organizaciones patriotas se cumplió un espectacular acto público en Ajaccio, capital de la isla, donde los oradores advertían al gobierno francés que no cesarían las hostilidades hasta lograr la independencia. La huelga general paralizó al conjunto de las fábricas, comercios y administración pública, paralelo a ello, flotillas de botes bloqueaban la entrada de los principales puertos corsos y se interrumpían los servicios con el exterior.

## THAILANDIA

### Agitación antiimperialista

El reciente triunfo revolucionario en Vietnam, Laos y Camboya, sumió a la vecina Thailandia en una insoslayable encrucijada, que en las últimas semanas se vió agudizada con un creciente auge de masas. Jaqueado por el imperialismo yanki -en el sentido de mantener el emplazamiento de las bases militares, en la región- el gobierno del vacilante y poco popular premier Kukrit Pramoj, ha debido intentar reiteradas disculpas al Pentágono, cuando exigiera en tono débil "la conveniencia del retiro de parte del aparato bélico instalado en las bases thailandesas". Presionado por las luchas populares, Pramoj inició las negociaciones con los yankis luego de la victoria vietnamita, obteniendo el retiro de la estratégica región del sudeste asiático de una flo-

Thailandia. Manifestación popular quemando la imagen simbólica del imperialismo.



tilla de bombarderos, como así también de más de 30 cazabombarderos B-57 y la evacuación de 7500 marines de los 25 mil asentados en Thailandia. Aunque el primer ministro thailandés debió sostener las mayores tensiones, cuando miles de estudiantes reunidos en la plaza Saman Luang y el campus de la Universidad de Thammasat, manifestaron exigiendo el total alejamiento de los encasillados militares norteamericanos como así también la libertad de los prisioneros políticos del régimen. Los disturbios debieron ser sofocados por tropas del Ejército, dado que la represión policial fue rebasada por la multitud estudiantil. En el fin de semana último, cerca de 3000 manifestantes cercaron y destruyeron la residencia oficial del primer ministro Pramoj a pesar del fuego granulado que efectuaron las fuerzas represivas, numerosos muertos y heridos fue el saldo de la audaz acción de las masas thailandesas. En tanto, en las zonas rurales, la agitación campesina alcanzaba ribetes heroicos, cuando miles de trabajadores en decenas de asambleas populares, exigían la reforma agraria y el cese de colaboración con el "gendarme yanqui, que utiliza nuestras ricas tierras con el fin de hostigar los pueblos hermanos liberados"

## MALASIA

### Crece la resistencia

En Kuala Lumpur -capital de Malasia- los policías resultaron muertos y otros 41 heridos, cuando guerrilleros malayos de orientación marxista atacaron el cuartel general de la Brigada Central de Policía de Choque de la nación asiática. Este ataque, el más importante de los últimos 20 días se produce en momentos en que la guerrilla malaya iniciara una profunda ofensiva armada, reivindicando la liberación nacional y social del país, convertido en importante punto de apoyo para la estrategia del imperialismo en el sudeste asiático. En el último mes, las acciones militares y de masas, provocaron zozobra al gobierno proyanki malayo.

## ESTADOS UNIDOS

### Movilización en las entrañas del imperialismo

Cientos de personas protagonizaron disturbios en el radio céntrico de Nueva York, luego de que se pusieron en vigencia los aumentos en los transportes, medida que forma parte del plan municipal para evitar la bancarrota fiscal de la importante comuna estadounidense. Los indignados ciudadanos paralizaron el tránsito durante horas, voltearon autobuses, y manifestaron en protesta por los agudos aumentos en las tarifas de los subterráneos y los ómnibus. En las estaciones de trenes y subtes, numerosos grupos organizaban el boicot a la medida, indicando a los pasajeros que pasaran por debajo de los molinetes, en lugar de pagar el pasaje. Finalmente, la policía desbarató la protesta popular, mientras procedía a detener a más de 50 rebeldes.

# Construcción del Socialismo

## Algunos aspectos de la educación en China

Dos son los principios fundamentales sobre los cuales se asienta la educación y la enseñanza de millones y millones de niños y jóvenes chinos en el largo camino de la edificación de la sociedad socialista. Ellos son: el amor a la revolución y a su patria y la sabia combinación entre el trabajo manual y el trabajo intelectual, entre la teoría y la práctica. Es decir, la estrecha vinculación entre el trabajo educativo y la causa revolucionaria y de la enseñanza con el trabajo productivo, son la base de la formación de la joven generación china, sucesora de la revolución y futura constructora del comunismo en su país.

### TRABAJO INTELECTUAL Y MANUAL

Desde muy pequeños, cuando los niños chinos ingresan a la escuela, sus maestros les inculcan el amor por el trabajo manual.

*"En nuestra enseñanza afirma la responsable del comité revolucionario del principal jardín de infantes de Pekín, el colegio del Parque de Pe Hai- damos mucha importancia al trabajo manual. Desde pequeños los niños son capaces no sólo de vestirse solos, sino también de lavar por si mismos las toallas y pañuelos que utilizan. Los mayores hacen también trabajos que requieren mayor dedicación, como el cultivo de los cereales en el huerto. De este modo los niños comprenden que los cereales no crecen solos, sino que son el fruto del trabajo del hombre. Por el mismo motivo en la mesa se evitan los derroches y los caprichos respecto de los alimentos. Los pequeños deben aprender que el trabajo manual es algo glorioso que está en la base de todo y que por tanto todos deben participar de él".*

Después del jardín de infantes y cuando los niños chinos inician la escuela elemental o primaria se incrementa su participación en el trabajo manual.

Los programas de las escuelas primarias -que duran 5 años- comprenden 5 materias: política, lengua china, matemáticas, educación física, literatura y arte revolucionario.

Todas ellas salvo la primera, política, están orientadas hacia la estrecha relación entre la escuela y el trabajo,

entre la teoría y la práctica.

Los niños de una escuela elemental de Nankín son llevados frecuentemente a las fábricas donde observan cómo trabajan los obreros. A su vez, los obreros van a la escuela a dar lecciones, a transmitir sus puntos de vista de clase, a contar a los niños las penurias y la dureza de la explotación capitalista del pasado.

Cuando los estudiantes van a las fábricas o a las comunas agrícolas, aprovechan para trabajar donde pueden. A su vez, en la escuela hay un pequeño taller y un pequeño huerto, que son dirigidos por un obrero y un campesino respectivamente. De los diez meses de periodo escolar, ocho meses y medio se dedican al estudio y un mes y medio al trabajo manual.

En las escuelas medias o secundarias se han abiolido las enseñanzas teóricas y se han ligado a la práctica. Obreros, campesinos y soldados van a la escuela a dar lección, dan consejos a los maestros, ejercen en sumo su poder también en el campo de la instrucción. Los chinos las llaman "escuela de puertas abiertas" que implica que los estudiantes vayan al campo y a las fábricas.

Por ejemplo, la escuela No. 2, en Pekín, anexa a la universidad magistral, está vinculada a una fábrica de material plástico y a una comuna popular. El comité revolucionario que la dirige invita frecuentemente a que la visiten campesinos, obreros y miembros del ejército popular. Dentro de la escuela hay tres talleres donde se construyen transistores, se trabaja el hierro y la madera ligando siempre la enseñanza a la producción. En los talleres y laboratorios se construyen y arman objetos que luego se utilizan en la comuna a la cual pertenece la escuela.

En las escuelas medias el año escolar se divide en dos semestres, con dos meses completos de vacaciones de los que por lo menos tres semanas se dedican al adiestramiento militar. Las restantes 44 semanas se dividen así: en 32 semanas se desarrollan programas de cultura, 4 semanas de trabajo en fábrica, 4 semanas de trabajo agrícola, una semana de exámenes, una semana de fiestas divididas a lo largo de todo el año y dos semanas a utilizar libremente.

Entre las materias el primer lugar lo ocupa la política, siguen: lengua chi-

na, matemáticas, física, química, historia, geografía, lengua extranjera, conocimientos agrícolas básicos, higiene, literatura, arte revolucionario y ejercicios físicos.

### ESTUDIO Y TRABAJO EN TACHAI

Ese principio político educativo tiene un claro ejemplo en la experiencia que realizó la escuela media de Tachai, la comuna popular modelo de la provincia de Shanxi, que los chinos consideran un modelo a seguir en el desarrollo de la agricultura socialista.

Uno de los problemas más graves de Tachai es el de las lluvias. La comuna sufrió numerosas inundaciones provocadas por un terreno particularmente arcilloso y por un clima en el que se concentran las lluvias en los meses de verano. Días enteros de lluvias torrenciales destruyeron muchas veces las terrazas que los campesinos habían construido con grandes sacrificios y prácticamente casi sin auxilio de medios mecánicos. En 1963, la última vez, ocho días de lluvia provocaron el derrumbe de casi todas las terrazas. El problema de defender los cultivos regulando el deslizamiento de las aguas pluviales fue, por lo tanto, el principal problema técnico que debieron resolver los campesinos de Tachai desde el comienzo de la organización cooperativa del trabajo.

Y bien, teniendo en cuenta dichos problemas de la comuna, en la escuela media de Tachai, se adecuaron los programas de enseñanza a las necesidades de la población.

Así, a la escuela media de la brigada que se ocupa del problema específico del agua y de los diques, sus maestros le agregaron en la materia "conocimientos agrícolas básicos", amplias nociones de hidrología y en matemáticas se incluyeron conocimientos hidráulicos relativos a la construcción de diques. A su vez, en la escuela media de la brigada que se ocupa de la fábrica de fertilizantes, se da gran impulso al estudio de la química.

Así, los educadores chinos aplican las orientaciones del presidente Mao que dijo

Desde muy pequeños los niños chinos aprenden a dar importancia al trabajo manual.



"La educación debe estar al servicio de la política del proletariado y debe estar unida al trabajo productivo" y "los manuales de enseñanza deben presentar las características locales y deben tener incluso capítulos dedicados al respecto".

Los jóvenes de Tachai aplican los conocimientos aprendidos en las escuelas participando activamente en la construcción de los diques, o trabajando en la fábrica de fertilizantes y por ello es lógico que dos escuelas medias de una misma comuna, distantes pocos kilómetros entre sí, tengan programas y textos escolares diferentes.

### ADMINISTRACIÓN Y DIRECCIÓN DE LAS ESCUELAS CHINAS

En China, existe una creciente tendencia a descentralizar las estructuras educativas, es decir a sustraerlas a la dirección y el peso económico del Estado para pasar a la gestión directa por parte de las unidades productivas.

Dos maestros de la escuela primaria de la comuna popular de Matsi (provincia de Shantung) sintetizaron así las ventajas de ese sistema:

1) que en lugar de ser dirigidas por los órganos culturales y enseñanza de cada distrito, cada escuela primaria trabaje bajo la directa dirección de la célula del Partido de la brigada de producción.

2) desaparecen las contradicciones entre docentes venidos de afuera con los miembros de la comuna. Al estar dirigidas por la brigada de producción, los maestros de las escuelas son miembros de la comuna, participan en el trabajo productivo, están estrechamente ligados a las masas.

3) todos los maestros vuelven a trabajar a sus brigadas de producción.

4) la carga económica que afronta el estado al solventar la educación puede ser aligerada.

En cuanto a la dirección directa de las escuelas, se han producido sucesivas

transformaciones, sobre todo a partir de la revolución cultural.

Por ejemplo, una escuela media de Wuhan asumió el cargo del director en el año 1967. A partir de septiembre de ese año, la escuela está dirigida por un comité revolucionario compuesto de 11 miembros, tres obreros (dos de ellos provienen de la fábrica a la que está ligada la escuela y uno de la escuela misma), dos cuadros administrativos de la escuela, cuatro entre docentes y empleados y dos estudiantes. También en la escuela hay miembros de la escuela de propaganda del ejército, ellos transmiten a los estudiantes las cualidades tradicionales del ejército popular. El cuerpo docente aparte de los docentes profesionales, está integrado por 57 obreros organizados como grupo de docentes no profesionales que enseñan política, lengua china, matemáticas y conocimientos industriales básicos. Además ayudan a los docentes profesionales a preparar con seriedad sus lecciones.

Esa escuela está ligada a cinco fábricas y a tres comunas populares, y hay en ella pequeños talleres y una pequeña empresa agrícola. Es allí donde los alumnos, a través de los contactos con los obreros y los campesinos, templan su ideología, aprenden que el conocimiento útil deriva de la práctica.

#### LIBROS DE TEXTO, EXAMENES Y NOTAS

Dice un maestro de lengua china de la escuela media de Tachai:

*"Todo el trabajo que se cumple en la escuela, tiene como objetivo la transformación revolucionaria de la concepción del mundo. Tal debe ser el objetivo del curso de lengua y literatura china: transformar la concepción del mundo de los estudiantes y formar en ellos una conciencia socialista. Nuestros libros de texto reflejan la línea de masas del presidente Mao; todas las escuelas de Shanxi contribuyen a la composición del texto en lengua china. En la redacción del libro participan juntos obreros, campesinos y maestros. Los textos se coordinan después a nivel provincial y regional... El texto de lengua china que no-*

La escuela en China no está basada en la competencia individual sino en el trabajo colectivo.



sotros utilizamos se compone de cinco partes:

- 1) lucha de clases
- 2) servir al pueblo
- 3) amor al trabajo manual
- 4) las ideas del presidente Mao sobre la guerra popular.

5) la formación de los continuadores de la causa comunista."

En cuanto a las notas y los exámenes tienen un sentido totalmente distinto al utilizado en la sociedad capitalista. Los maestros chinos piden a sus alumnos que estudien por la revolución, no por la nota. De este modo el examen no sólo es válido para los estudiantes sino también para los maestros, para comprobar si han enseñado bien o mal para la revolución.

En el juicio no se tienen en cuenta la cantidad de nociones aprendidas, sino la actitud general frente al estudio. Los plazos han sido totalmente abolidos. Si algo se trata de repeticiones del año debidas a largas enfermedades o a otras causas excepcionales, debe haber motivos verdaderamente serios para juzgar que un niño no debe ser admitido en una clase superior.

Por otra parte, si un niño tiene dificultades en el aprendizaje por ejemplo, matemáticas, el maestro lo ayuda individualmente o lo ayudan sus compañeros.

La escuela china no conoce el concepto de "inadaptación escolar" que constituye en la escuela capitalista uno de los principales elementos de discriminación de los escolares provenientes de las clases más pobres. No existen en China niños "retrasados" ni clases diferenciales porque la escuela no está basada en la competencia individual sino en el trabajo colectivo, donde cada uno ayuda al otro en la perspectiva de un fin político común: la construcción del socialismo en su patria.

Todos estos son sólo algunos de los aspectos del sistema de enseñanza y educación en China Socialista, que pone en práctica las orientaciones del presidente Mao sobre cuál debe ser el objetivo de la formación de los niños y jóvenes chinos: "Nuestra política en el campo de la educación debe permitir que quien la reciba se convierta en un trabajador culto con una conciencia socialista."

# LA CRISIS

despertar inquietud en los círculos financieros imperialistas a los que el gobierno se ha visto obligado a recurrir por la imposibilidad de pagar en término los vencimientos de la abultada y asobiante deuda externa.

Lo dicho no supone descartar de plano la posibilidad de que el Fondo Monetario Internacional se incline en definitiva por conceder a la Argentina nuevos plazos para que atienda sus compromisos financieros. Es que, en últimas instancias, nuestro país aparece frente al amo yanqui como un negocio en bancarrota: si los acreedores exigieran hoy el pago puntual de sus deudas, se encontrarían con que el país no tiene los fondos suficientes para ello, provocando algo así como una quiebra irreversible.

Pero por lo mismo, es obvio que será el imperialismo el que impone condiciones económicas y políticas para asegurarse de que sus negocios en la Argentina dependiente -y los préstamos y sus intereses usurarios constituyen un capítulo importante en sus negocios-, resulten altamente rentables. Cafiero, más allá de renegociar la deuda, está añadiendo eslabones a la cadena que nos mantiene aferrados al imperialismo, está profundizando la dependencia y, por ende, el atraso, la debilidad y la vulnerabilidad del país.

#### LA SITUACION INTERNACIONAL

El gobierno de la burguesía ha ido a Washington en circunstancias particularmente difíciles, tanto desde el punto de vista internacional como del interno. El mundo capitalista se estremece por los efectos de una de sus más serias crisis: EE.UU. pareciera encaminarse a lograr una paulatina disminución en el ritmo de caída de su producción y a contener parcialmente el proceso inflacionario, descargando buena parte de sus problemas sobre los países dependientes por la vía de un brusco encarecimiento de los productos que exporta y rígidas medidas proteccionistas. Inglaterra, Francia y Alemania Occidental se debaten en una franca recesión, con decenas de miles de obreros desocupados, incontrolable aumento en el costo de la vida, retracción en los mercados internos, inflación generalizada. La derrota yanqui en Indochina y las heroicas luchas de liberación que se desarrollan en otras regiones del mundo han significado y significan para el imperialismo duros reversos económicos, políticos y militares.

En ese marco de retroceso y de crisis del imperialismo, las dificultades de los países dependientes tienden a multiplicarse y a acentuarse rápidamente. Debilitado y sumido en sus propios problemas los Estados Unidos clavan sus garras en sus proveedores tradicionales de materias primas y consumidores de productos industriales, sangrando-los con más voracidad que nunca, im-

pero no se trata sólo de los comentarios sobre la situación económica; días atrás uno de los más influyentes diarios estadounidenses "The New York Times", consideró que "no existen seguridades de que ni siquiera la presidenta Isabel Perón mantenga su cargo por muchos meses más", haciendo hincapié en la inestabilidad del gobierno. A todo esto se suma el espacio que la prensa yanqui concede a las acciones armadas y a las movilizaciones obreras, "que están poniendo en serios aprietos al gobierno para enfrentar las enormes dificultades económicas del país y la intranquilidad de las F.F.A.A. originadas en el fracaso peronista", como sostuvo ese mismo periódico.

Cafiero, en suma, no encuentra otras dificultades que las previsibles. Un análisis objetivo de los distintos factores que intervienen en la crisis económica y política tiene, por fuerza, que

# ECONOMICA Y EL "PLAN" CAFIERO

poniéndoles exigencias más severas para la inversión de capitales y el otorgamiento de créditos, con los que, como es sabido, el gran capital financiero se ayuda a sí mismo (un porcentaje elevado de los préstamos yanquis van a parar a manos de las empresas monopólicas de ese origen instaladas en los países dependientes, en forma directa o indirecta; otro se destina a la realización de obras de infraestructura, que las empresas imperialistas requieren para su funcionamiento).

## DE MAL EN PEOR

Pese a la demagogia y a la charlatanería irresponsable de los funcionarios del gobierno peronista, la crisis del capitalismo a nivel mundial vino a agravar los ya crónicos problemas de la economía argentina (Baste recordar que Isabel Perón anunció solemnemente el año pasado que "el genio y la visión de Perón habían conseguido reservar al país de la crisis económica mundial"); 4 meses después de semejante afirmación, Argentina no tenía las divisas para pagar sus deudas externas y debía cerrar las importaciones en un desesperado e inútil intento por restablecer un equilibrio en la balanza de pagos.

Las mentiras de Gelbard primero y de Gómez Morales después no sirvieron ya para seguir inflando un globo que perdía aire por todas partes. El cierre de los mercados europeos para las carnes y los cereales argentinos, consecuencia directa de la crisis, asentó a la burguesía un golpe demoledor, al que se sumaron en rápida sucesión el aumento del precio del petróleo y de otros productos básicos que el país importa; paralelamente, las luchas populares dieron por tierra con los proyectos conciliadores, a través de los cuales se procuró mantener semicongelados los salarios en una situación de inflación descontrolada, de constante encarecimiento de la vida.

A la luz de la cruda realidad, la burguesía dependiente argentina se vió compelida a adoptar una "nueva" política. En los primeros meses de gobierno peronista, la perspectiva de contar con inversiones extranjeras alentaba ilusiones respecto a la posibilidad de modernizar industrias, incorporar equipos y técnicas de avanzada para generar un aumento de la producción, dirigida a un mercado por lo menos estabilizado. La crisis internacional y las propias e insuperables limitaciones de una economía dependiente se encargaron bien pronto de demostrar la impracticabilidad de un plan de esa naturaleza.

Virtualmente cerrada la exportación de materias primas, estrangulada la importación, fracasada la política conciliadora, puestas a funcionar a pleno las impresoras de la Casa de la Moneda mientras la producción retrocedía a pasos agigantados, la burguesía hubo de darse un proyecto distinto. De la acu-



Cafiero - Di Tella. Tratan de convencer al amo imperial para el otorgamiento de nuevos créditos.

mulación capitalista basada en la extracción de plusvalía relativa (es la que se obtiene por medio de la reducción del tiempo necesario para la producción de una mercancía, lo que supone, por ejemplo, la incorporación de máquinas y técnicas modernas), se pasó a un 'modelo' con eje en la sobreexplotación, es decir en más horas de trabajo, con precios altos y salarios bajos. El ministro Rodrigo fue el encargado de poner en marcha esa política, que se estrelló de lleno con la enérgica y firme resistencia obrera y popular.

La retracción producida como consecuencia de la merma en el poder adquisitivo de las grandes masas laboriosas, provocada por los monopolios que trataban así de forzar una más rápida concentración de capitales a partir de la asfixia de las pequeñas y medianas empresas y a la vez de mantener su nivel de ganancias, produciendo lo mismo a menor costo salarial, causó el efecto de un tiro de gracia en el moribundo. El deterioro que venía acusando la actividad económica se convirtió en franca retracción. El bajo nivel de demanda interna, consecuencia de los magros salarios, insuficientes para afrontar el alza del costo de vida, determinó una aguda disminución de la producción y de las ventas; la liquidez (falta de dinero) comenzó a crear insalvables problemas a las empresas más débiles. La desocupación y las amenazas ciertas de que el proceso de deterioro siguiera su curso hasta desembocar en una parálisis total puso en pie de lucha al conjunto del proletariado y a amplios sectores del pueblo, en una formidable moviliza-

ción que arrasó con Rodrigo y con el ala más reaccionaria del gobierno, haciendo que la crisis política de la burguesía tocara fondo.

La recesión económica, buscada afanosamente por la burguesía promonopolista como un escape momentáneo a la crisis, escapó de todo control. Las mismas empresas extranjeras (Ford, para citar un caso, despidió a un millar de obreros y sus ventas, como todas las de la industria automotriz, siguen declinando) sintieron el impacto de la retracción, por cuanto ésta, incentivada por la inflación, desbordó los marcos previstos. El actual ministro Cafiero aparece en la escena política con un plan, o mejor dicho con una serie de medidas, que tienen como objetivo principal hacer menos brusca la caída de la economía, atenuarla para poder dirigirla.

## EL PLAN CAFIERO

¿Qué intenta entonces el ministro de la burguesía y sus colaboradores más directos? En primer término, como decimos conseguir de los centros financieros del imperialismo una postergación de los vencimientos de la deuda externa, sector que en un país de las características del nuestro resulta vital para todo el engranaje económico; en segundo lugar, atacar la recesión en forma parcial y por los flancos, esto es por

sus efectos y no por sus causas. Así, Cafiero anuncia la decisión de reactivar las obras públicas para absorber la fuerza de trabajo desocupada y como un medio para dinamizar la economía aún al precio de ensanchar todavía más el abultado déficit fiscal. En este sentido, el ministro parecía adherir a una concepción burguesa de la economía, que en situaciones de crisis adjudica al Estado el papel de "motor" que supuestamente permite superar el estancamiento. La fórmula, en su aplicación concreta, resulta de muy dudosa eficacia: el aumento parcial y sectorizado en la producción no compensará el mayor déficit fiscal, siendo por el contrario un nuevo elemento inflacionario.

Pero la cuestión más esencial radica en la política de precios y salarios esbozada por la conducción económica. Amortiguar la caída económica y conseguir aunque más no sea un mínimo reanimamiento del mercado, se planifica sobre la base de no aumentar los salarios y ejercer un tibio control sobre los precios, lo que está muy lejos de su congelación efectiva. El gobierno, al poner en vigencia estas medidas, está desnudando una vez más su esencia proimperialista y reaccionaria. El nivel de vida del pueblo trabajador no preocupa en absoluto a Cafiero, como no sea para medirlo en función de los estallidos de indignación que puedan producirse y sus consecuencias sobre la producción y las ganancias capitalistas.

Sin embargo, aquí estriba el talón de Aquiles de todo el proyecto gubernamental. El proletariado, que viene luchando sin pausas en defensa de sus intereses económicos y políticos, habrá de resistir la política de hambre de los monopolios, intensificar su combate para evitar los despidos y suspensiones, arrancar a la burguesía incrementos salariales para compensar el deterioro del poder de compra. En distintos centros industriales del país esas batallas han comenzado a librarse con renovadas energías: la cesantía de algunos trabajadores genera la reacción del conjunto de los obreros, que ya en más de una oportunidad han forzado a la patronal a reconsiderar las medidas tomadas. En otros gremios y en importantes fábricas se exige la adecuación de los salarios a la carestía, cuando recién han entrado a regir los aumentos conseguidos en las paritarias.

La lucha obrera y popular condenará al fracaso al nuevo plan de la burguesía. Los éxitos aislados y sin mayor significación que la clase explotadora pueda obtener -es el caso de la renegociación de la deuda externa o la concesión de algún crédito del imperialismo- no hacen sino revelar en toda su magnitud la profundidad de la crisis capitalista, la imposibilidad de iniciar en el corto o mediano plazo una etapa de estabilización capitalista. Cada dólar que salga de la bolsa imperialista, en definitiva, entraña mayores sufrimientos para el pueblo, más hambre y explotación.

# DE LOS PRISIONEROS POLÍTICOS

LIBERTAD A TODOS LOS PRESOS POLÍTICOS!  
POR LA APARICIÓN DE TODOS LOS DESAPARECIDOS VÍCTIMAS DE LA REPRESIÓN!

## Acto por los Presos en Propulsora Siderúrgica

El jueves 28 de agosto, la Comisión de Familiares de los Presos Políticos, resolvió hacerse presente en una Asamblea de los compañeros obreros de Propulsora Siderúrgica en La Plata para pedirles su solidaridad para los patriotas pri-

sioneros.

Cuando llegaron a la fábrica, la guardia no les permitió el ingreso. Enterados los trabajadores resolvieron salir a la ruta y realizar allí la Asamblea con la presencia de los familiares. Luego de que los

compañeros, discutieron los problemas de la fábrica se le dió la palabra a la madre de una compañera presa que habló durante 45 minutos.

Tal fue la atención, el entusiasmo y el respeto prestado por los 700 trabajadores presentes, que para poder escucharla mejor les pedían a los colectivos que pasaban que apagaran los motores. Luego habló un compañero obrero que profundamente emocionado recordó a los compañeros caídos en la lucha. Otro compañero propuso iniciar una campaña financiera por 7 millones de pesos. Otro trabajador motionó para que la proceduría obrera que se va a poner en funcionamiento done semanalmente alimen-

tos para los compañeros presos.

Este formidable acto popular es una muestra ejemplar de cuán profundamente enraizados están en el corazón de nuestra clase obrera los prisioneros políticos.

El proletariado, abanderado de la lucha por la libertad y la democracia, ha de luchar incansablemente por la libertad de los presos políticos.

Es por ello, que los organismos de solidaridad deben repetir una y otra vez esta experiencia organizando centenares de actos por la libertad de los compañeros en las puertas de las fábricas de todo el país.

\* \* \* \* \*

## Salvaje Agresión a los Presos de Villa Devoto

A mediados del mes de agosto, la prensa burguesa informó que en la Unidad carcelaria de Villa Devoto, los prisioneros políticos se habían amotinado y que las fuerzas represivas del penal se habían visto obligadas a utilizar gases lacrimógenos para reimplantar el "orden".

En realidad, la verdad de los hechos es muy diferente. El ataque que los asesinos QUINAZ, CORTEZ, DESIMONE Y CEBALLOS, al mando de la "patota" y al grito de "Viva el comando Valenzuela" descargaron contra los compañeros prisioneros fue un salvaje acto de agresión y provocación que debe servir para alertar a la clase obrera y todo el pueblo argentino ante las objetivas posibilidades de que el régimen y las fuerzas represivas, esgrimiendo como excusa falsos amotinamientos, cometan asesinatos masivos contra los militantes populares prisioneros.

En Villa Devoto, la denominada "patota", es una fuerza especial integrada por asesinos mercenarios que armados de garrotes y de gases, tienen la misión de intervenir cuando los presos producen "desórdenes". Esta banda de matones, que cuando pasa prohíbe a los detenidos que la miren, está autorizada para golpear y asesinar impune e indiscriminadamente a cualquier prisionero, político o no. En Devoto, la comandan los asesinos Quiñaz, Cortez, Desimone y Ceballos, perfectamente identificados, que tarde o temprano rendirán cuentas por sus crímenes a la justicia popular.

Los recientes sucesos acaecidos en Devoto se desarrollaron así:

Como parte de un plan general de lucha contra las arbitrariedades del régimen carcelario de Devoto, los compañeros resolvieron el lunes 18 de agosto negarse al recuento y a entrar a las celdas hasta las 20.15 (el horario fijado por el

penal son las 19.30). El Jefe de Seguridad, CEBALLOS, ordena a los compañeros que entren a las celdas a las 20.05 y como ellos se niegan manda la "patota". La firmeza de los presos impide su entrada y a las 20.15 los compañeros entran ordenadamente en sus celdas donde son inmediatamente encerrados. Previendo la agresión los compañeros comienzan a gritar y pegar con los jarros en las rejas para alertar a los vecinos.

Al día siguiente a las 19.30 el asesino Desimone y la patota llegan a la Planta 6; el primero se niega a dialogar. Los compañeros resuelven clausurar los pabellones colocando las camas contra las puertas y cuando finalmente Cortez al mando de la patota lanzan el bárbaro ataque, ellos se defienden arrojándoles todos los elementos con los cuales contaban (latas de conserva, jabones, palos, manzanas). La patota tiró alrededor de 5 granadas en cada pabellón y luego se retiró bajo una lluvia de objetos.

Posteriormente llegaron los jueces, iniciándose dos juicios, uno contra el penal y otro contra Cortez. Los compañeros son sancionados, con encierro en las celdas, suspensión de visitas, de recreos, corte de agua, etc.

Este hecho, es una muestra de cuán grande es la calaña del gobierno y sus carceleros, de cuán grande es el odio que sienten por los más destacados hijos del pueblo argentino. Igualmente, una vez más queda demostrado que el coraje y el valor de los compañeros resueltos a no dejarse atropellar y a emplear todos los medios de lucha a su alcance para defenderse contra las fuerzas represivas, es la garantía más absoluta de hacer retroceder a esas bandas de cobardes y brutales asesinos, en sus criminales intenciones.

## Barbarie Represiva en la Cárcel de Rawson

Desde que el gobierno peronista abandonó su falsa fachada populista y comenzó su salvaje escalada represiva contra el pueblo y sus luchadores, los prisioneros políticos de todo el país fueron y son sometidos a las más duras y arbitrarias condiciones de vida.

Pero donde los carceleros del régimen llegan al más brutal ensañamiento, es en el lejano y oscuro penal de Rawson, transformándolo en un verdadero campo de concentración.

En los últimos días y ante la creciente ola de atropellos, vejámenes y arbitrariedades, que los carceleros de Rawson descargan sobre los compañeros presos, sus familiares han iniciado una campaña de denuncia y de protesta ante la justicia federal y ante la prensa burguesa exigiendo que el conjunto de los detenidos políticos alojados en Rawson sean inmediatamente trasladados a una prisión donde existan mínimas garantías de la preservación de sus vidas y de su salud física y mental.

Los malos tratos, el aislamiento al cual se los somete durante casi todo el día, la mala alimentación, los infinitos obstáculos interpuestos para evitar la comunicación con los familiares, etc., han llegado a tal extremo que dos compañeros uno de ellos de apellido Luque, sufren hoy serios trastornos mentales, alucinaciones y pesadillas. Luque, finalmente trasladado a Villa Devoto, no recibe ningún tipo de atención médica, y el único remedio que se le proporciona son analgésicos.

En cuanto al conjunto de los prisioneros de Rawson son sistemáticamente encerrados o castigados ante la menor voz de protesta que levante frente a los atropellos. Cualquier protesta es inmediatamente sancionada con diez días de encierro en celdas de castigo.

A fines del mes de julio todos los compañeros alojados en el Pabellón 3 fueron sancionados por 15 días por protestar por los malos tratos. Dicha sanción aparte del encierro abarcó la suspensión de las visitas, de los recreos y de la correspondencia.

Cuando los familiares llegaban a visitar a sus hijos se encontraron ante esta situación, se dirigieron al director del Penal, Sr. Ruiz (ex director de la cárcel de Viedma, Río Negro) que no sólo se negó a levantar el arbitrario castigo sino que a demás dispuso extenderlo 10 días más.

Los compañeros Lescano y Martín Guevara fueron golpeados y en repudio a los malos tratos el conjunto de los detenidos se declaró en huelga de hambre la que se extendió hasta que se levantó el castigo.

Es deber de los partidos y organizaciones revolucionarias, progresistas y auténticamente democráticas movilizarse para exigir el traslado inmediato de los presos políticos alojados en Rawson. Debemos bregar incansablemente por obtener seguridad para la vida de los valientes hijos de nuestro pueblo que sufren todo tipo de agresiones por su decisión irrevocable de luchar contra las clases explotadoras en nuestra patria.

### ACTO POPULAR

La Coordinadora de Berazategui y La Plata ha organizado para el día 10 de septiembre un Acto Popular por la Defensa de la fuente de trabajo y la libertad de los presos políticos al cual se han adhesido más de 30 fábricas de la zona.

## ORGANIZAR NACIONALMENTE LA RESISTENCIA A LOS DESPIDOS Y LA SUPEREXPLORACION

La posibilidad de un reacomodamiento de los falsos dirigentes traidores y desprestigiados montándose en esta situación, se puede transformar en un peligro en la medida que descuidemos la organización y movilización de las bases dejándoles la iniciativa a la burocracia. Pero si los revolucionarios y progresistas garantizamos la organización y movilización de las masas con su conciente participación activa, esa marea barrerá todo intento de reacomodamiento, como el pampero barre la pampa.

Y es precisamente en esa marea de masas, donde pilotaremos los sólidos cimientos que vayan marcando los mojones de los grados de acumulación de fuerzas para construir las sólidas direcciones revolucionarias de los organismos de masas.

Esto no significa en modo alguno tirar por la borda la titánica lucha de todos estos años en la consolidación de las corrientes clasistas y combativas, al contrario, esta táctica para la coyuntura nos permitirá avanzar en el desarrollo de la democracia sindical, en la organización al estilo Mesa Provisoria de Córdoba y demás coordinadoras, en el desarrollo del Movimiento Sindical de Base y en la creación de innumerables agrupaciones de base como cimientos de la recuperación del verdadero sindicalismo combativo.

### COMO SE LIGA LA LUCHA ECONOMICA CON LA DEMOCRATICA

Ante la ola de despidos que afecta al conjunto de la población, ligar ambas luchas significa impulsar la resistencia sindical y la defensa de las fuentes de trabajo desde el sindicato o la CGT, local, provincial o nacional, llamando al resto del pueblo afectado por la situación a organizarse en torno a la clase obrera. Se organizarán entonces comités de lucha popular, consejos de lucha populares de defensa de las fuentes de trabajo en los cuales participan el sindicato, la CGT local, juntas de vecinos, Centros de Comercio de la zona, centros de educadores, organizaciones estudiantiles, partidos políticos de

mocráticos, en fin, todas las formas de expresión popular estableciendo planes de acción, los cuales deberán partir siempre del punto de vista de las masas, siempre a la orden del día la movilización, actos, marchas, despensas populares, tomas de establecimientos, etc. etc. Como decíamos al principio, invariablemente estará presente el problema de la democracia desde el vamos, ya que por ejemplo, debido a la ley del estado de sitio, todas esas actividades están teóricamente prohibidas, pero las masas forzarán la legalidad como la forzaron en los acontecimientos de julio. Por eso aparece naturalmente el problema de los presos, tanto más cuanto que éste es un problema muy sentido por las masas.

Al calor de la lucha popular se multiplicarán como hongos en la tierra húmeda los organismos de defensa a los presos. Desde el sindicato recuperado o el local donde funcionen las comisiones populares podrán organizar visitas masivas de obreros y comisiones de lucha a las cárceles donde están los prisioneros políticos como una de las mejores maneras de organizar y llevar adelante la solidaridad combativa con el norte de su liberación.

Un sindicato u organización popular puede, apadrinar a la población de determinada cárcel tomando su atención inmediata a la vez que se lucha por su libertad. Así, por ejemplo, el sindicato de una gran fábrica de Rosario puede apadrinar los prisioneros de Coronda, organizando su atención, solucionando problemas materiales, comida, ropa, sanidad, etc. preparando la participación en esa tarea de obreros, mujeres de los obreros y todos los sectores de influencia del gremio.

Si los patrones de las grandes empresas nos plantean amenazas de cierre, levantemos la consigna de la estatización con control obrero -tener presente siempre que la estatización debe ser nacionalización, no caer en la trampa de la estatización por los estados provinciales.

Realizar reuniones amplias y numerosas con los obreros afectados, organizar charlas de esclarecimiento sobre estos temas. Educar, discutir y prevenir a los compañeros sobre la trampa que encierran los ofrecimientos de cooperativas obreras, es decir, que las empresas sean entregadas para que los

obreros las trabajen en forma cooperativo, b lo que es peor, los ofrecimientos de cogestión. Informarse para transmitir los ejemplos que hay en el país, que son muchos, (nuestro país tuvo un gran desarrollo cooperativista) para demostrar la trampa de las cooperativas obreras en la sociedad capitalista. (El Hogar Obrero, Martín, Fierro, y tantas otras).

La amarga experiencia del movimiento cooperativo ha demostrado hasta el cansancio, la imposibilidad del desarrollo de una verdadera cooperativa obrera en los marcos de una economía capitalista, que el tremendo poder de los monopolios, la asfixia y la destruye o cuanto menos, la transforma en satélite de las grandes financieras, terminando sus componentes -los obreros- por ser tanto o más explotados que en las mismas empresas.

Ante las pequeñas empresas, el planteo de nacionalización es incorrecto, e impracticable, por lo tanto allí hay que tomar la palabra de la CGT, de que intervenga el Estado dando líneas de crédito para que continúen la producción bajo control de comisiones obreras.

### LA RESISTENCIA A LA SUPEREXPLORACION

El otro aspecto que hay que tener en cuenta en la actividad sindical, es el que se refiere a los intentos de amedrentamiento a las masas por parte de las grandes empresas, con la amenaza de los despidos. En efecto, montándose en la crisis real que atraviesa la industria, las grandes empresas, aprovechan el temor a la desocupación para avanzar en sus posiciones en el terreno de la superexploración, es decir aumento de la productividad, incremento en los ritmos de trabajo o simplemente reducción del salario real en virtud del aumento de los precios, todo bajo el argumento de que es imprescindible incrementar la producción para evitar los despidos.

Debemos salir resueltamente al encuentro de estos siniestros planes empresarios, que amenazan las más caras conquistas de nuestra combativa clase obrera, denunciando energicamente la superexploración disfrazada con términos como "racionalización", "reorganización de la producción", y que tienden invariablemente a explotar más a los obreros. No se trata de que los sindicatos se nieguen a todo aumento de la producción, al contrario, las organizaciones obreras saludan como positivo los incrementos de la producción en la medida que sean en base al aumento de la mano de obra ocupada, en más turnos de trabajo, o en la ampliación de las instalaciones industriales.

Si General Motors, produce, por ejemplo dos mil autos mensuales con tres mil obreros ocupados y quiere elevar esa producción a 3.000 unidades que tome 1500 obreros más, en la medida que sus instalaciones permitan condiciones de trabajo aceptables para los trabajadores.

De manera que es necesario, a la vez que centramos la formidable artillería proletaria contra los despidos masivos, subempleo, etc. estar atentos a este segundo aspecto ligado al anterior, en el sentido que los capitalistas intentarán aprovechar nuestra propia agitación por los despidos reales para crear situaciones que les permitan una intimidación a la gente, a los efectos de imponer planes de racionamiento. Vale decir que junto a la consigna central y general contra los despidos, debemos levantar principalmente en la gran industria la consigna: Resistencia a la intimidación patronal, resistencia a la superexploración.

### ADELANTE; FORZAR LA LEGALIDAD

De la consecuencia, decisión y energía que pongamos en el desarrollo de las tareas que estamos señalando, dependerá en gran medida la profundidad que pueda alcanzar la brecha democrática que las masas le arranquen a la burguesía reaccionaria y el imperialismo. Asimismo, de la misma manera que frenamos las aciagas intenciones de Rodrigo y Cia en las marchas de julio, destruyendo el decreto que vetaba los salarios arrancados a las empresas, ahora desenmascaremos los intentos de superexploración que prepara el imperialismo y sus socios menores, al mismo tiempo que podemos aliviar al pueblo de las consecuencias de la crisis, arrancandoles a los explotadores concesiones que de otra manera no estarían dispuestos a ceder.

Por otra parte, si bien los triunfos parciales que podemos obtener de la lucha callejera en o inmediato, no serán más que un alivio a las permanentes angustias del pueblo, al calor de esas movilizaciones, la propaganda y la organización revolucionaria, la presencia del Partido Proletario, el accionar del Ejército Popular, especialmente la exitosa campaña de la Compañía de Monte en las sierras tucumanas, las fuerzas populares que ven cada vez con más claridad la necesidad del Frente Democrático, marcarán un nuevo grado en el desarrollo de la acumulación de fuerzas revolucionarias, hacia un poder obrero y popular para la construcción de la anhelada sociedad socialista, meta inequívoca de la humanidad progresista.

# Mentiras e impotencia de los militares reaccionarios

La agencia Telam difundió recientemente un comunicado gubernamental "informando" que el mayor Larrabure fue sometido a torturas durante su detención en cárceles del pueblo de nuestra Organización. Es nuestro deber desmentir tal falsedad. El mayor Larrabure fue tratado con toda consideración, desde su detención, y su trágica determinación de suicidarse, que no implica ninguna responsabilidad de nuestra parte, se debió a que sus nervios no le ayudaron a sobrellevar el sufrimiento propio de cualquier privación de la libertad. Ajustándonos a la verdad, corresponde informar a nuestro pueblo que dicho militar mostró, desde el comienzo de su cautiverio, acentuada inestabilidad emocional, por lo que recibió atención médica y un trato preferencial, manteniéndose sin embargo, fiel al ejército a que pertenecía y que lo abandonó.

Desde el momento en que Larrabure fue apresado, comunicamos a los mandos de su ejército nuestra disposición de canjearlo por compañeros nuestros prisioneros, lo que fue rechazado.

Posteriormente, en vista de sus características y profesión, ofrecimos al mayor Larrabure la oportunidad de obtener por sí mismo la libertad, a cambio de un periodo de colaboración con nuestros talleres de fabricación de armamento, ofrecimiento que Larrabure erróneamente rechazó.

Ultimamente volvimos a insistir en el canje, y entrevistamos, hace tres meses a la señora de Larrabure, iniciándose nuevas gestiones que tampoco fructificaron por la absurda e irracional negativa gubernamental.

Las falsas acusaciones de torturas se desmienten por otra parte por el simple hecho de que hicimos público el suicidio de Larrabure en el momento en que se produjo y entregamos de inmediato el cadáver.

Estas mentiras tienen el objeto de justificar la barbarie de la represión militar y policial, que sigue torturando y asesinando masivamente, en momentos en que nuestra organización denunció las torturas y asesinatos de del ERP, ha reiterado recientemente su proclama de suspender nuestras operaciones militares a cambio de la libertad de todos los presos políticos MEIDA y Graciela Susana TRONQUELLI en los EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO

poner con represalias, tal como hizo público nuestro Partido en la conferencia de prensa del 12 de agosto de 1975 ante periodistas nacionales e internacionales donde anunciamos la resolución del Comité Central "Vietnam Libero" sobre represalias indiscriminadas como única respuesta posible a que nos vemos obligados, para obligar a su vez a las fuerzas represivas y cuerpos especiales a respetar los tratados internacionales sobre trato de prisioneros.

Los reaccionarios persisten en su política de avestruz, se niegan a reconocer los hechos, rechazan de plano nuestra propuesta y se hunden en la irracionalidad. Intentan vanamente forzar una cruzada contrarrevolucionaria general con el empleo "legalizado" del crimen de guerra. Blo los enfrentará aún más con el pueblo argentino y se volverá como un boomerang contra ellos mismos. De nada les servirá su saña y ferocidad. Se ganarán cada vez mayor odio popular y cada uno de sus crímenes tendrá inmediato castigo, inmediata respuesta armada.

## BRAVATAS DE LOS MILITARES REACCIONARIOS

Los militares reaccionarios reiteran sus bravatas y amenazas, y hablan de aniquilar la guerrilla. Tales absurdos son coherentes con la ciega política de los mandos del ejército, que siguen sin "reconocer" a la guerrilla, aún después que les hemos quitado más de 400 FAL y armamento pesado. Aun hoy que nuestra Compañía de Monte lleva más de siete meses enfrentando con ventaja a los 5.000 efectivos de su V Brigada de Infantería (reforzada); aún después que categóricas demostraciones prácticas indican el inequívoco respaldo popular a nuestro accionar. Es que a los generales les cuesta aceptar que ya no son los amos indiscutidos del país, que ya no pueden avasallar impunemente a nuestro pueblo, que frente a ellos se alza decidida la lucha de masas y fuerzas armadas guerrilleras, que crecen y se fortalecen impetuosamente día tras día, como consecuencia del vertiginoso despertar político de nuestro pueblo.

## IMPOTENCIA E IRRACIONALIDAD

Nuestro Partido, fundador y dirigente del ERT, ha reiterado recientemente su proclama de suspender nuestras operaciones militares a cambio de la libertad de todos los presos políticos MEIDA y Graciela Susana TRONQUELLI en los EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO

## POSICIÓN DE NUESTRO PARTIDO

Ni las bravatas de los militares reaccionarios, ni ninguna fuerza material podrá mellar nuestra disposición combativa, nuestro Partido lucha y luchará si desmayos por la liberación nacional y social de nuestro pueblo. Y al mismo tiempo levanta con decisión la bandera de la democratización, de la unidad popular contra el fascismo, contra los crímenes terroristas de la derecha, contra la represión gubernamental, por la plena vigencia de las libertades democráticas.

Las amenazas de los militares reaccionarios no nos inquietan en lo más mínimo, como no nos preocupó el anuncio de Anaya, el año pasado de que "el ejército estaba listo para aniquilar la guerrilla". El choque militar se hace cada vez más favorable a las fuerzas guerrilleras, y no está lejano el día en que podamos librarnos batallas abiertas para aniquilar importantes fuerzas represivas.

De nuestra parte, hemos demostrado y demostraremos hoy nuevamente nuestra disposición a ahorrar a nuestro pueblo los sacrificios de la guerra. Pero la soberbia y barbarie de los mandos enemigos hace necesario dar la palabra al fusil, y no vacilaremos ni un instante en continuar con firmeza la lucha también en el terreno armado concientes de que las dificultades que afrontamos y que afrontará nuestro pueblo serán ampliamente recompensadas por la conquista de nuestra ansiada liberación nacional y social.

**A LA MENTIRA REACCIÓNARIA, LA VERDAD REVOLUCIONARIA**

Buró Político del

**PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES**

Dirección político-militar del

**EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO**